Libreria Austral

I. E. ULLOA

DIRECCIONTELEGRAFICA: CUENCA

Código A. B. C. Su. Ed.

Casilla 49-Telétono 1-6. AMERICA

ESTA LIBRERIA, la única en su género en las provincias australes, surte de libros a casi toças las Bibliotecas del país, Universidades, Colegios y Escuelas. Tiene relaciones con casas editoras de Europa, Norte América, México, Colombia, Perú, Chile, la Argenti na etc.

LA MEJOR NOVELA

LOS CUENTOS PRESTIGIOSOS

LA HISTORIA HASTA NUESTROS DIAS LA ULTIMA EXPRESION CIENTIFICA NUEVAS ORIENTACIONES DEL TEATRO

Exposición constante de muestrarios pertinentes a los ramos de nues

Aceptación de depósitos, comisiones, & para la venta y propaganda de libros americanos y extranjeros;

Servicio de canjes de obras nacionales con obras extranjeras:

Centro de suscripciones y agencias de los principales periódicos y revistas de Hispano América; Servicio de corresponsalia, contratación de anuncios, envios de gráfi-

cas. &.

CIENCIA, ARTE LITERATURA, VARIEDAD

Objetos de Bazar, Papeleria, Estamperia,

I. E. ULLOA Libreria Austral



REVISTA

DE LA

UNIVERSIDAL

DE

CUENCA

Nº 17 SINOPSIS

- Sobre la necesidad de la cresción del servicio Geológico en el Ecnedor, por N. Reformatsky. () ...)
- 2. El Día de las Américas. Discurso, por Remigio Crespo Toral.
- 3.-Al Servicio de la causa Universitaria. Conferencia, por A. Aguilar Vúz-
- 4. Documentos Universitarios.
- 5. Manificato al Jefe de la Nación. 6.- La Reforma Universitaria, Conferencia, per Antonio A. Barsallo, 5041

7.-Informe, por O. Diaz R. S .- Crosses de Minas, por N. R.

DICIEMBRE de 1935.

Cuenca-Ecuador S. A.



NOTAS

La Revista de la Universidad de uenca se canjou con toda clase de ablicaciones nacionales y extrauresta revista cuentu con la cola-

oración de los Profesores de la Iniversidad. De las opiniones emitidos en los

De las opiniones emitidos en los tículos que publica la revista sor sponsables sus autores. Se hará reseña crítica-bibliográica de las obras que se recicul dos ejemplares, las mismas que crán dectinadas a la Biblioteca de a Universidad.

la Universidad. No se devuelve originales.

Canjes, correspondencia, etc. impersonal dirijuse a UNIVERSI-DAD, anartado Nº 18.

Sobre la necesidad de la creación del servicio Geológico en el Ecuador.

Por N. Reiormatsky, Ingeniero Geologo, Profesor de la Escuela Superior de Minas de la Universidad de Cuenca.

Llamado por el señor Rector de la Universidad de Cuenca Dr. Du Remigio Crespo Toral, para encargarme de la ensenanza de Geología aplicada en la Escuela de Minas recientemente: creada en esta ciudad, llegué a saber, a mi llegada que el Servicio Geológico no existia en el Frandor.

Pasando por alto el hecho de que casi todos los países poscen actualmente este Servicio Genlógico, vamos a hacer algunas consideraciones en favor de su

creación.

Se puede dar al Servicio Geológico dos funciones que podrían realizarlo, ya sea únicamente este Servicio, ya sea junto con el Servicio de Minas:

19-Controlar y verificar la producción mineral del

29—Establecer un inventario de las riquezas minerales existentes y hoscar nuevos yacimientos, especialmente con el levantamiento de mapas geológicos.

Esta última función es la más importante, puesto

que la primera podría ser de la competencia del Servicio de Minas en general.

I.—Mapas Geològicos. Consideraciones generales

Todo estudio racional de las riquezas minerales de un país debe hacerse ante todo con el Jevantamiento de mapas geológicos. De otra manera los estudios mineros generales, y particularmente los especiales que requieren mayor precisión, no estarán acrividos por una prospección viable. Un prospector al trabajar sin mapa geológico lo hará a ciegas y su trabajo previo consistirá precisamente en el levantamiento del de la región en donde se efectúan las investigaciones, lo que es sia duda alguna una pérdida lamentalle de tiempo.

Los mapas geológicos en pequeña escala de un país son siempre hechos por el Estado y a su costo, constituyendo, por decirlo así, una condescendencia generosa con las empresas particulares para facilitar sus investigaciones. Además estos mapas son de una enorme utilidad nacional (minas, obras públicas, agricultas)

Los mapas publicados por los servicios geológicos son hechos, generalmente a una escala de mas o menos 1/100.000, es decir que cada milimetro del mapa representa 100 metros del territorio. Estos mapas se componen de varias hojas, una hoja para cada región que, anidas todas, constiturán el mapa general de todo el territorio.

La República del Ecuador posee solamente un mapa geológico de conjunto hecho por el Dr. T. Wolf, entre 1870 y 1880. cuya escala es de 1/2.000,000, anexo a su trabajo capital "Geografía y Geología del Ecuador". Leiprig, 1892. Trabajo fornidable para un solo hombre. Hoy cabe preguntarse cómo el Dr. T. Wolf ha podido hacerlo sin cooperadores. Ello no obstante es necesario decir que este mapa, como hecho a una escala demasiado pequeña, no es suficiente para estudiar conciencad y detalladamente el-país; es ademis anticoudo, ya que hasta la terminología geologíca y munesdiogica ha cambiado desde aquella época. Los datas sobre el Oriente faltan completament. Con todo el respeto debido al Dr. I. Wolf, que ciercamente lo meiere, se puede desir que no hay en el Benador un impa geologica que pueda convenir a las

xigencias de la época

Creo que lo que es actualmente y ante todo necesario es pensar en conféccioner hienos mapas geológicos. La Escinela de Minas, recientemente rerada en Cuencia, podría al cabo de algunos ains, si recibe el ipoyo material necesario para su discirrollo, proporcionar los especialistas habilitados para ello. En caso de acesariad se podría también contratar argunus extranceos como instructuros. No es posible poner todo este rabajo para un territorio, más grande que el de França, por ejemplo, sobre las espalhas de uno solo, como lo fue en el caso antedicho el Dr. T. Woll. Es un rabajo largo, lento y une exipe avuda y pariencia. Pelos resultados indeministrato.

Actualmente todos los países luscan medios para to necesitar de otros en su producción y consumo. En aempo en que la economía libre no es ano un recuerlo, es petigroso para un país, depender del extranjero tra las materios primas, indispensables a la vida y la ndustria de él. Bastaría que los países productores soliblesem la exportación de ciertas materias primas para que los países consumidores lleguen a encontrar as en una situación muy difícil. Esto se aplica muy lattirelabrente las consumiranses.

partiei l'armente a les materias primas de origine mineral.

Por esta razón es de todo panto indispensable saber cuáles son las materias primas minerales que un país tiene, de cuáles reservas puede disponer, males on las que le faitan, en qué medida puede producir a lo menos una parte de materias primas necesarias.

Cote movimiento se traduce en todos los países por trabajos intensivos de investigación del subsuelo y por el evantamiento de mapas gualógicos hasta en las colulas miy lejanas. El levantamiento detallado de un ma-

pa geológico en una región, donde no existe todavia o existe en una escala muy pequena, presenta un interés formidable desde el punto de vista práctico porque está habitualmente acompañado por el descubrimiento de las substancias minerales nuevas nunca señaladas, Ejemplos abundan en el Africa Occidental y Ecuatorial, en Marruecos, Indias, etc.

Vamos a ver un poco más de cerca lo que es. un mapa geológico y cuál el provecho que pueda su-

ministrar.

II. LEVANTAMIENTO DE UN MAPA GEOLOGICO

Para hacer un mapa geológico se debe disponer de un buen mapa topográfico. Sobre este mapa topográfico se indican los datos geológicos. Creo que la República del Ecuador ya tiene buenos mapas topográficos, a lo menos para ciertas regiones.

Un buen mapa geológico debe indicar:

10.-Las regiones ocupadas por diversos sistemas geológicos, sus superficies y límites. 2º.—Las rocas igneas, distinguiendo las rocas efusivas y las rocas intrusivas.

3º.-Las capas que tienen un interés científico o una importancia económica: carbón de piedra, calizas, vacimientos metálicos, etc.; las piedras de construcción, las fuentes y la pro fundidad de niveles de aguas freáticas.

4".-Las fallas y las hendiduras. 5°. El buzamiento de las capas y su dirección.

Una memoria explicativa debe acompanar al ma-

pa, puesto que hay muchos fenómenos que no es posible indicar sobre el mapa y cuya mención es sin embargo, muy interesante. Va he dicho que el levantamiento de un maça

geológico está siempre acompañado por el descubrimiento de las substancias útiles nuevas, por el hecho de que para levantarlo, es necesario estudiar detallafidamente todos los afloramientos de la región, su naturaleza y sus relaciones recíprocas.

III. LOS DATOS GENERALES UTILES QUE SUMINISTRA UN MAPA ODOLOGICO.

Hay gran interés en obtener lo más rápidamente posible el mapa geológico de una región.

Desde el punto de vista puramente científico es importante poder comparar la estructura geológica de una región con la estructura de la región vecina.

Deade el punto de vista práctico es indispensable conocer la naturaleza del subsuelo y los recursos diversos que podria ofrecer.

El mapa geológico permite a un geólogo tener una dea de la extrustura geológica de una región el visitarla. Leyendo este mapa se puede medir el espesor de diversas capos y determinar así la profundidad en el punto en el cual se puede dar con un nivel geológico interesante por sus menas o por sus aguas subterrances.

El mapa geológico ofrece tembién datos may preciosos para la agricultura, la naturaleza agricola del
suelo estando en úntina relación con la naturaleza genlógica del subsuelo, ya que como una regla general
de suelo resulta de la descomposimión del subsuelo. Así,
una tierra vegetal que repose sobre un subsuelo artilloso no es la misma que la que repose sobre un
subsuelo arcenoso o calcárco. Es pues importante para
un agricultor conocer la maturaleza del subsuelo. El mapa geológico le proporciona este conocimiento, indicando también las capas permeables o no impermeables, la posición e importancia de las aguas freáticas
(fuentes, posos, cte).

El trazado de los canales de irrigación y de drenajo está también generalmente en relación con la naturaleza geológica del subsuelo, permeable o no.

En obras públicas la utilidad de un mapa geológi-

co es indiscutible: subsuelo consistente o no para el establecimiento de los diques y represas y de las cons. trucciones en general, favorable o no para el trazado de los caminos, etc.; sitios de donde se puede sacar los ma-

IV. LOS DATOS QUE UN MAPA GEOLOGICO SUMINISTRA SO-REE VACIMIENTOS ESPECIALES DE SUBSTANCIAS UTILES.

Además de las consideraciones generales y clásicas expuestas arriba sobre la utilidad del levantamiento de los mapas geológicos, hay algunas que se aplican especialmente al caso de los yacimientos de substancias ófiles. Las cartografía geológica trao en el estudio de es-tos yacimientos los datos siguientes:

to .- Datos sobre la formación de los yacimientos. 20 - Datos sobre su estructura.

Aplicación de la nución de provincias meta-logénica.

19-Datos sobre la formación de los yacimientos. El estudio geológico de un yacimiento mineral desde el punto de vista de su explotación consiste esencialmente en la determinación de su extensión y de su estructura. Para éste es necesario hacer los mapas y los cortes tan precisos como los medios de investigación geológica lo permitan. Este estudio detallado y previo puede evitar la explotación de un yacimiento que no pagaria los gastos. El maps geológico general de la región puede ser en este caso un auxiliar precioso. Además de esta carto grafía local, necesaria al prospector, a menudo se puede pedir a una cartografia más general informes muy provechosos. Hay casos en que el mapa geológico es un instrumento directo de la prospección o su auxiliar indis. pensable, porque el conocimiento previo del subsuelo es indispensable. És el caso de la prospección geofísica, ya que es necesario saber de antemano cuáles rocas y cuáles substancias útiles se puede y se debe encontrar. Sin este conocimiento, es imposible interpretar las medidas obtenidas de aquiella prospección. Saulatimenta diferentes tales como los metales, gualito, aguas salinas, pueden impresionar de manera analogo, los aparatos eléctricos. En el método sístimo la seción de una capa ignorada podrá alterar, todos los resultados. Es, pues, necesario un sodisias de la estratignalia, teniendo en cuenta las verticiones laterales de la institucion de las espas. La coordinación de la institucion de las capas es un problema geográfico que se trata en los nomass. Ditodos modos, solo gracias al levantamiento geológico complato, secán conocidas todas las rocas de la región y sus posibles relaciones, mutusos.

El procedimiento más rápido y al mismo tiempo práctico para lucer el inventario de los reinvisos mínerales de un país consiste en el estudio de los aluviones. La cartografía indica las zanas de dividos y permite las investigaciones de "tocas madres" origen de los "placeres", indicamba además de los actuales, los antiguos tratos de los ríos en la época en que existian has condiciones favorables a la comunitación de los productos de la diagregación de las rocas madres. Muchas minas im acido descubertas de esta manera, subiendo del sul sin sido descubertas de esta manera, subiendo del sul-

Daise de loca madre

Poniendo en relieve las rebaciones de asociación de las recas en general, la cartografía geológica auministra a veces indicaciones sobre su génesis. La distinución entre los neis de origen infeial platónico (ortoneis) y los neis resultado de la tansformación de las rocas sedimentarias (parancia), se hasa especialmente en el estudio del conjunto de la serie, es decir más bien sobre la cartografía que sobre determinaciones petrográficas aisladas. Lo mismo se aplica a muchos guántos esquise tosos, puesto que hay grantos que en ciertos sitios tienes la apariencia de neis. En cartografía geológica es pues preciosas para cuntimo la matiraleza eruptiva de ciertas rocas o para precisar sus relaciones respectivas.

Suministra también datos sobre el metamorfismo de contacto que ha provocado a veces la producción de va-

cimiento

Hay casi siempre una futima relación entre las rocas y los yacinientos minerales. Según el tipo petrográfico de rocas se encuentran substancias futiles difitentes. El mapa evita una prespección inútil—y por consiguiente los gastos, perdidos en buscar una substancia en regiones que, poi su naturaleza no pueden contenerla. Por ciemplo el petróleo dentro de las rocas granificas, el estano dentro de las rocas básicas, etc. Por el contrario pennte situar las zo-as mineralizadas o favorables a la presencia de tal o cual substancia.

Las impregnaciones difinsas. Ciertas regiones de las esquistas cristalinas son minoralizadas de una manera general, pero las substancias están muy diseminadas. El mapa señala este modo de formación, indicando una acción difinsa parceida a las columnas fibrantes. Estos yacimientos han sido especialmente desarrollados dentro de las plataformas primitivas.

Vacimientos de cementación. La zona de cementación debida a la circulación de las aguas tiene una extensido vertical muy variable. En ciertas minas pasa de 300 metros, en ciras está muy reducida. Problema muy dificil tanto para prever su existencia como su amplitud. El fenómeno depende siempre de las condiciones regionales. El estudio geológico de toda la región es pues necesario: estudio delhe ser naturalmente basado en el mapa gendógico de la región.

En el caso de los illones P. B. G. (asociación de Pirita, Bienda, Galena) la profundidad media en donde se produce empobrecimiento, es función directa de la intensidad de la erosión en la región. Si la erosión fue importante, la superficie actual se accres a la zona de empobrecimiento que está en este caso a poca profundidad. Si la erosión fue poco importante, la superficie actual queda muy alejada de la zona de empobrecimiento la cual en este caso podría ballarse a una profundidad considerable. Por ejemplo, los filones de España desaparecen a los 400 m, de profundidad, mientras que los de Bohemia solamente a 1400 m. Para durse menta de la intensidad de la crosión, y por consiguiente de sus repercusiones tobra los filones de P. B. G., el estudio geológico de toda la región es necesario.

22—Datos sobre la estructuri de los racimitantes. Solamente mediante el mapsa grológico de la región o parlos estudios que exig e su levantamiento uno puede documenta se sobre la estructura general del yacimiento y sobre las dislocaciones que lo afectan.

La estructura de los yacimientos sedimentarios depende de la terténica de la región. Los estudios tectónicos regionales son, pues, necesarios, y por lo tan-

to la cartografía.

Los yacimientos relacionados con las rocas eruptivas o con las fracturas hidrotermales dependen de las

condiciones geológicas de toda la región.

En el caso de los filones, el conocimiento de la extónica de toda la región es absolutamente necesano. Sin este conocimiento no sólo no se conocerá la
atructura del yacimiento, sino que aín se podrá trabajar
obre un filón pobre pasando al lado de un filón rico
desconocido, cuya prosencia se hubiera podido sospechar por el estudio preciso del sistema de las dislocaciones. La estructura de los filones de P. B. C. será completamente diferenta, según que se presenten
dontro de las calizas o no.

La investigación del petróleo está en relación directa con la estructura regional: investigación de los

anticlinales

En el caso de los yacimientos diapíricos de las materias asociadas a las capas plásticas (sal, yeso, ar-

cillas), las condiciones cambian a poca distancia. Se puede constatar el diapirismo por el estudio

del mapa.

En lo que concierne a las dislocaciones es necesario saber su edad, si son anteriores o posteriores a la mineralización, si las rocas han estado o no al abrigo de las dislocaciones. Una dislocación puede constituir una "falla limite" de la explotación, o por el con-

trario dar lugar a un coriquecimiento.

Es muy importante saber la amplitud de las dislocaciones como también su naturaleza. La cuestión es por excelencia un problema local que necesita para su estudio el conocimiento de toda la región

30. - Aplicación de la noción de las provincias metalogónicas. Loyes verdaderas han intervenido en la formación de los yacimientos que demnestran las relaciones de menas con la profundidad de la erosión, edad del plegamiento y en seguida con la tectónica y la petrografía.

Poniendo en evidencia la mineralización de ciertas zonas y sus analogías con la mineralización de otras regiones se puede establecer parentesco entre yacimien tos diferentes y considerar en su conjunto los problemas relacionados con su gónesis, extructura y la explotabilidad. Aqui también el mapa geológico es al mejor y el más útil documento. Esta noción de provincias metalogénicas, emitida por primera vez por L. de Launay, es de muy provechosa aplicación, ya que ofre ce ideas sobre las regiones nuevas convenientes para la prospección y permite prever de antemano, por el electo de la analogía, la posibilidad de la presencia de tales o cuales substancias minerales útiles dentro de una nueva región abierta a la prospección.

Después de haber expuesto estas consideraciones sobre la necesidad de los mapas geológicos detallados del Ecuador y, por consigniente, sobre la necesidad dela creación del Servicio Geológico que puede realizarlos, me es grato poner una piedra en el edificio de este estudio, indicando al fin de este artículo la lista de substancias minerales útiles hasta hoy día señaladas en el territerio de la República del Ecuador. La mayoría de las indicaciones sobre la presencia de estas substancias son extraídas del magistral trabajo del doctor T. Wolf: "Geografía y Geología del Ecuacor". Las indicaciones un poco diseminadas en este excepcional y precioso trabajo serán más expresivas, presentadas en forma de una lista.

Las denuncias que figuran en este estudio las ofrecomos a nuestros lectores a título de información y

sin garantía de nuestra parte.

Se puede constatar, consultando esta lista, que al país le lalta completamente alumínio, cromo, estaño, cta, parcialmente manganeso, níquel, hierro y carbón de piedra. Quizá, en nuevas exploraciones, se los encontraría.

tontraría. El autor quedará muy agradocido de todas las personas que tuviesen la amabilidad de indicarle los ya-

cimientos, su lugar y naturaleza de ellos y que no estén

LISTA DE LAS SUBSTANCIAS UTILES SEÑALADAS EN EL ECUADOR.

Abreviaciones:

Dr. T. Wolf ADr. T. Wolf: Geografía y Geología del Ecuador Leipzig, 1892.

Por inf sea-Por información seaur

Den. Gob. Azuay-Denuncias de minas her

la Gobernación del Azuay.

Den. Gob. Cañar Denuncias de minas hechas en la Gobernación de Cañar.

Elem 1	Naturaleza y lugar	Indicada por: Chserva-
Fluor	Espato finor, Cerca de Mala- catos, cerro de Santa Cruz	
Cloro	Cotopaxi y otros volcanes despiden el ácido elorhidrico, carbónico, hidrosulfúdrico, se gún el estado de la actividad	
Azufre	Azufre nativa: dentre del terreno cuaternario en la cerca- nía de las capas bituminosas del cantón de Sta. Elena Sur de Sta. Elena y al O- de la Ponta Carnero. Cerca de Sur Vivente (Sta. Elena)	ldem p. 290

Elemente	Naturaleza y lugar	Indicada por:	Obser
Azufre	Alausi (Prov. de Chimbo- caco). Pair. Suscai (Suscai, Do- cur, Jalupata). Plitta, Diseminada en algu- nas rocas cuarzosas de la re- gión de Guayaquil. Diseminada en minas de cerca de Malacatos (Zaruma); ientro de las esquistas cris-	Semanate Por inf. seg. Autor Den. Gob. Canar Dr. T. Wolf, p. 244 Idem. p. 627	Segui antica Dr. 8 Parir pa fabrica de vitir
Carbón	Grafito. Dentro de las esqis tas cristalinas: Prov. de Loja Ramoss-urcu, cerca di: San Lucas En las pizarras de la prov. del Chimborazo, sobre el pue blo Penipe en el valle de sio Blanco Parroquia Incapirca (Chu- guín). Resina fieil Guayaquilita. En pedazos irregulares en las ca-	Idem. p. 229 D e n. Gob. Cañar.	Grafit si pu Lla por Je ton as h all:

Elemen Carbón

oto	Naturaleza y lugar	Indicada por:	Observa- ciones
	ocception de Pointsejin y No- prov. del Azony, región de Nabón Prov. del Oro, cantón Ma- chala y Santa Rosa Parr. Lovola (La Unión.	Idem. p. 256 R. P. A. D. Semanate Por, inf. seg Idem. Den. Gob. Cañar.	Explota-
STATE OF THE PERSON NAMED IN COLUMN STATE OF THE PERSON NAMED IN C	Asialto. En la arenisata de Asogues, entre d'unica y Pacha, entre d'in Matadero y el arroyuelo de Paccha. Quebrada del Sur y Sur este del Cojitambo Valle, cantón Guenca. Región de Monay, cantón Guenca Parr. Biblián (Cuitún, San Luis, Mangán) Parr. Cojitambo (Cojitambo, Cochapamba, Zhumbi) Parr. Loyola [Ayancay, Parr. Loyola	Dr. T. Wolf, p. 249 Idem, p. 249 Por inf. seg. Autor	Indicado ta m lo tên- por el Dr. 5. Shep- pard en la de de de de de de de la luya interadi- na de ca esca de la lecta de

Elemento	Naturaleza y lugar	Indicada por:	Observ
	Parr de Cojitambo, Biblián San Pedro, Pichumass, Man San Pedro, Pichumass, Man San Pedro, Pichumass, Man San Pedro, Cashicorral, Cashacay, Cachicorral, Incapira [Incapira, Chinguin], Loyola [Laija, Calear], Cañar (Canar, Pucuguaico), Suscal Verbabuena, Pailaguaico], 2º Ligulla, Prov. de Lo-a: Malacatos, etc. Hameraldadas, cerca de Pedernales, un poco al Norte la Punta Surones, 100 de lecho del río de Pomasqui. Hacienda Pigan a del Sr. Manuel Freile Angulo, 3º — Muracila, Penipe, en el la Punta Cillo (100 del 100	2 249. Autor Den. Gob Gañar Dr. T. Wolf, P. 229 Idem p. 274 R. P. A. D. iemanate Por inf. seg, Dr. T. Wolf,	Natural Ia exac decomos de, salu las hull de Bibli lay de Cog sambo que de Rogl ad coul. Sin valc comerc.
	Parroquia de Azogues	or int. seg.	
t	Con la tetraedrita en cier as minas de Cobre: Cerri I o de Pilzhún [Azogues] p En minas de Molleturo F irsenopirità. Dentro de la tor-	260	

Elemento	Naturaleza y lugar	Indicada por:	Observa ciones
	mución del neis y de las es quistas cristalinas. En la Cordillera de Zamo- ra, al Este de Loja, se ha- lla en las vetas de cuarzo con uny poro de plata.	Dr. T. Wolf.	
Antimo- mo	Con la tetraedrita en eier tas minas de Cobre: Cerri- to de Pilzhûn [Azogues]	Idem. p 269	
Silicio	Nabón, cantón de Cuenca. Parr. Pinding [Zhal] Calcedonia. Concreciones muy bien desarrolladas en la re- gión de Jadán [Laicote] re	p. 232 R. P. A. D. Semanute iten föb Cafar Por inf. seg. Autor Dr. T. Wolf, p. 368 Idem. p. 232 Idem. p. 232	

Elemento	Naturaleza y lugar	Indicada per:	Observa ciones
	un cuarto de legua al Sur de la hacienda Palmira en el va- lle de Piscobamba	Dr. T. Wolf p. 264 Idem. p. 265	May pur
	Gualaceo. Déleg [Lanzacny] Gemas 1º.—Granate. En el neis y las esquistas micáncas. Común en todos los neis y pizarras micáceas de la Cor- dillera de Zamora, hasta el	Delli Gobi C	Cristalito pequenus sin meriti
	valle superior del rio Chin- chipe Pirope, al Oeste del Pilzhún, en el rio Tabacay Río Mayo en la prov. de Pasto, asociados con rubles	p 231	
	y zafiros 2º.—Turmalina, forma man- chas y masas cristalinas en la cuarcita y en algunas es- quistas, Cordillera de Zamora. San Felipe (Latacunga)	R. P. A. D.	
	Obsidiana, Perlita y piedra pô- mez, Grupo de Antisana; Cua- mani, en el cerro de Filo corrales; Tablón de Itulca- chi, camino hacia Papallacha. Hato de Isco, Urencay Pechstein—Retinita, Cerro de	Semanate Dr. T. Wolf, p. 358	
	Molobog, entre Cañar y Azo-	ldem. p. 260	Vidrio na tu ^r al

Elemento	Naturaleza y lugar	Indicada por:	Observa-
	de la chorrera de Agua-da ra, cerca del Puente del Chimbo. Pledras de construcción, Las placas y lajos de naturaleza arcillosa, sobre todo coande con cuizas o afferes: cerca de Loja, en la formación terciaria. Los travertinos, menciona dos con "Calcio", son de una manera general muy buenas piedras de construcción Cerro Abuga, cerca de Acogues, roca volcánica desampuesta, coa volcánica desampuesta.	Dr. T. Woli p. 262 Idem. p. 28:	
Sudio	881. Salinas, prov. de Im- pabura	Idem. p. 288 Idem. p. 634 dem. p. 635 'or inf. seg. Den. Gob.	Sales su- perticiales, on effores cencias. Se extrac el salitre Indicado por Bous- kingualt
Calcio Li	kspate caliga. En venns den 10 de las esquistas cristali as: Cuesta que subo del acido de Catamayo al Villo I aco Se encuentra también en		Muy del gadas

Ubserva Ciones	itoq abasibul tugut y ngaleganteV	ojuomojo
Sandarion Con	venas dentro del terrono creticco de la región de Gua- yaquil. y dentro de la formación cre- tácea de la Cordillera corri- dental	241 253 50 Or

170			
Elemento	Naturaleza y lugar	Indicada por:	Observa ciones
Calcio	Valle, región de Cuenca. Paute, región de Guenca. Alabastro. Una veta al NO. de Quito y al Oeste del Pu- ialagua, en la cercania de Calacali.	Por inf. seg.	
Bario	Barifina. Zaruma, cerrito de Zarum-urcu, en la falda o	Idem. p. 266	Ganga d Ag. etc.
Magnesio	Brueita (Hidrato de Mg.) Muy frecuente dentro del te- creno cretáceo. Las canteras de Guayaquil. Saponita o Fiolina (Hidrosi- licato de alumina y magne- sia). En ciertos bavaderos de oro: Nabón. Cerca de Gonzanamá en venas dentro del pórfido. Al pie del cerro de Co- juismbo. Cerca de Son Ni colás, entre Déleg y Coji tambo. Parr. Biblián (Cuitim).	Dr. T. Wolf, p. 244 Idem. p. 309 Idem. p. 205	En hojita y liamina i delgaday rara v e en cristali to s hiej formado;
	Corindón. Parr, de Ludo-Ji- ma, cantón Gualaquiza (A- zuay)		
Hierro	Limenita y ocres. Dentro del las rocas porfídicas	Dr. T. Wolfl	

Semento	. Naturaleza y lugar	Indicada por:	Observa- ciones
fierro	Parr. Loyola (Ayancay), Biblián [Pizhumaza] Magnetita Diseminada Bol. (Hidrosilicato de alu- mina y hierro). Región de	Por. inf. seg. Dr. T. Wolf. p. 304 Por inf. seg. Den. Gob. Cañar. Dr. T. Wolf.	
nga- lio liuel.	Prov. del Oro, cantón Pa- saje En minas de Molleturo	Por inf. seg.	
ure Jire	Cobre nativo, éxido, sotforo, ela- turo, carbonato. En filonees li- gadio cun oro-en las minas de Zaroma: mina Zancuda, Chorrera de Biscaya, unina de Jorupe	Dr. T. Wolf, p. 625 Idem. p. 626 Id. pp267, 629	

Elemento	Naturaleza y lugar	Indicada por:	Obse
Cubre	Zaroma, mina Chorrera de Biscaya. Valle, región de Cuenca. Parr. Biblián (Molino guai- co) con Au y Ag.	p. 625 Autor Den. Gob.	
Zinc	Blenda, Ep vetas y filones con cuarzo que atraviesan los terrenos porfídicos. Diseminada en las vetas do la galena de Malacatos. Ligada con oro, plata y cobre en minas de Zaruma	Dr. T. Wolf p. 270 Idem. p. 627	
Plomo	La Galena, es un mineral subordinado en varias minas de Zaruma. Cerca de Mala- catos, rerro de Santa Cruz, con plara A veces Pb en estado de carbonato y de cloro-carbonato Molleturo (Azusay)		
Pinta	t°.—En los lavaderos, ligada con oro: entre el Yana-cir. en y el sitio de Shingata-Bestión Ayon, Matanga, río Sar Francisco, Collay. Zaruma, Esmeraldas. 2°.—En los filones, en la provincias de Cañar. Pilzhún mina de Zhuya, Ger, Malal y del Azuay: minas de Sa yausi [al Oeste de Cuenca].—Cerca de Malacatos, cerre de Santa Cruz con Plomo.	Dr. T. Wolf p. 311 Id. pp. 312 313, 316 Id. pp. 317 328 Dr. T. Wolf pp. 627, 630	

-	to Naturaleza y lugar		Observo- ciones
Plata	Checo, región Cuenca, ga- lena argunifera. San Bartolomé (cant. Gua- laquita), galena argentina. En los ilones de Zaruma, ligada con oro. Parr. Suseal (Llactarazh- ca) con oro. Ocaha. Biblián (Molino quaico) con plata y cobre. Incapirca.	Idem. Den. Gob. Azuay Dr. T. Wolf, p. 604, etc. Den. Gob. Cañar Idem.	La ma'u, ralera execta desconoci- da Idem.
Mercurio	Lais Penas de Grayaquil, al pie del cerro de Santa A na, Río Daule, al N. de Gua yaquil, en terreno alnvial. Valle de San Autonio [Río de Pozuelos], al Oeste de la Cordillera de Guaranda cerca de la hacienda Pacana Cerro de Huaizhin, cera de San Marcos (anejo de A. de San Marcos (anejo de A.)	Dr. T. Wolf, p. 319 Idem. p. 252 Idem. p. 251	En gotius Lilem, En una ego- prete de pórió do descour- paesto.

Elemento	Naturaleza y lugar Indicada por cione
Mercurio	llay, Prov. de Los Ríos [Idem. p. 314]
Ora	1?—Lavadetos. [Placeres] Casi todos los ríos que un cen un el terreno de las es- quistas cristalinas de la Cor- dillera oriental, llevan oro en mayor o menor cantidad. La mayor parte de estos ríos se hallan en los vertientes orien tales de la Cordillera, desde la prov, de Loja hasta la de Imbabura. En las partes occidentales del país los lavaderos se de rivan del terreno porfidico. Los tributarios del Napo, del Santiago y de otros ríos grandes son auríleros en su curso superior, también los ríos de la prov. del Azday. Cordilera elemán. Cordilera elemán. Santa Bárbara, Collay, de San Francisco en fren de Gualaceo, río Alecay, Shin, Guallmineay. Todos los ríos de la prov. del Azuay, especialmente. Gualaceo, (Sigsig, Chorde- leg), Zhoray, Jadán, El Jún- tas, Bolo, indaña, San Júan (Cantón Gualaceo). Por inf. seg.

Elemento	, Naturaleza y lugar	Indicada por:	Observa-
Oro	Cantón Gualaquiza (parr. Jima, Sigsig), Parr. Oriente. Guaraynag, Guachapala, Pal- mas Parr. Pindilig (Llavireay,	d delegate	ont
	Tioguaico, Agushuaico), Ta- day Zhiuzhuneay, Cachico- rral). Ribera (Playa Rica, Huertos, Zhoray, Mazar).	Den. Gob.	
	Vertientes orientales; Río Za	Dr. T. Wolf, p. 316	
	mora, río Chiuchipe, río Napo, Ríos: Puyo, Lliquino, Bo bunaza y afluentes [Rugión Napo-Pastaza] Santiago [Mendez] Chu		
	pianza, rio Jaen-ambi. Orte-		
		p. 317	
	En los rios que bajan de la Cordillera entre Alausf y el valle del río Chimbo Río de Pozuelos	Idem. p. 318	
	Prov. de Esmeraldas: Río Blanco superior, rio Caoni y Silanchi, Quinindé, ríos Ca- yapas, Santiago Cochabi, Bo-	Linens I	
	gotá, Mata, Sapayito, Uimbé Amaigamado con Hg. Río de	pp. 232, 323	Después

Elemento.	Naturaleza y lugar	Indicada por:	Ubser
	Poruelos, censa de la hacien da de la Clementina. Collay. Prov. de Los Rios. 2º Eu las filones de onarza au rifera: Zaruma (Portovelo). Catacocha, prov. de Loja. Antiguos trabajos a una egua al E. de Looja. Masanamaca, al E. del vale: de Piscobamba. Taday, prov. del Azony Checa, (contón Cuenca). Cinordeley, [cant. Gualacco]. Fomebamba (cant. Pauto. Santa Isabel (Giriún). Ba 505 de Cucuea (Güizhill y Minas). 3º —En filoues con plata: Pilipin (Azogues). Parr. Suscal (Llactacazha). Gualleturo [Maia]. Zhuya, Pilagatos]. Biblián (Molino guaico) con plata y cobre. 4º Ligado con plata, 2 de Ligado con plata, Lava-4º Ligado con plata, Lava-	Dr. T. Wolf p. 514 hd pp. 602, 603 Idem. p. 598 Actor Den. Guh. Aznay Dr. H. Seg. Dr. T. Wolf, p. 629	South meric Development C
	deros de Zaruma 59—En filones de galena argen- lifera: Molleturo [Azuay].	p. 318 Por inf. seg.	
	En los lavaderos de la rov. de Esmeraldas, espe- islmente río Sapayito, con semo, nidio, paladio y redio. Part. Pindilig [Azogues]. Part. Suscal [Gulapán] Pindilig [Cachicorral]. Taday Cachicorral].	Dr. T. Wolf, p 323 Por inf. seg Den. Gob.	

Clemento Naturaleza y lugar	Indicada por:	Observa- ciones
Agnas Fuentes my esteries; Salmes, minerales al Norte de Guuranda, al terma- Oeste del Chimborazo Frentes saladas Guapanda, car- ca de Azogues. Tarqui Mgmas alentinas: Las fuentes de Machachi, Tesalia y Gin- dig. Caldera (Cuenca), Zhirincay (Azogues). San Felipe [Latacungal, Agnas ferraginosas Alangas; Badeung cerca de Baños, Tesalia cerca de Machaeda, Pa- masqui, Yana-yacu cerca de Cotosachi Agnas adélibádas: Hervidero de Tesalia, cerca de Machae chi Agnas de sal de Glauber: Fuen te de la Virgen de Agna Santa en Baños, Agnas saladas termales: San Vicente en el cantón de San ta Elena, fuentos de Toma vela cerca de Salinas, al N. de Guaranda Agnas sulfiradas: Cachilmos co en la bacienda Chimbo razo, Quisaya Media legua al Sur de A yabamba, en el valle del ria- chuelo de Ayabamba Prov. de Manabí, al Oes-	b. 305 Por inf. seg Re. P. A. D. Semanata Por inf. seg Auto- Idem.	

Elemento	Naturaleza y lugar	Indicada por:	Observ
minerales y terma- les	te de Jipijapa en el cerro bravo (quebrada de Choctete) Pante [Asnag yacu] Los Elenes [Ghano] en ca de Riohamba Aguas termeles indiferentes: Cu- nuc-yacu cerca de Tumbaco. Schlados (parr. Sucre, con tón Cuenca). Agua miteral en Achupa llos, anejo de Totoras, ha cienda de Zula: prov. Chim borrazo.	Idem p. 262 Por int, seg Autor Dr. T. Wolf, p. 306 Por inf, seg	EE TO

Elemento	Naturaleza y lugar	Indicada por:	Observa ciones
	Entre Alausi y Tixán (pro vincia del Chimborazo)	Autor	
E Marie	Piedras de construcción, Piedra pómez, región de Lataennga, Las andesitas, especialmen te a granos finos		
	Galena argentifera. an Bar rolomé [cantón Gualaquiza]		
	Filones de cuarzo aurifero. Pa	Den. Gob.	1

El Dia de las Américas

Discurso del Sr. Rector de la Universidad, Dr. Remigio Crespo Toral.

Senor

Aciarto el de los Directores del ilustrado Centro que, sin limitarse al estrecho horizonte local y a los anhelos de estáril domesticidad, avanzan el miraje hacia las amplitudes del por-Youir y a la compressión ecuménica de la vida, a la catolici-

dad internacional ilimitada de sociabilidad humanitaria.

América, despudieria en pleno Renacimiento, en el inmulto de la Reforma y la Cantra-Reforma, cuando la revidiación occidental tomaha delantera en la reta de los bumanos desinos; recibió el sedimento y el hamas vitalde Europa, a possibilitarse, desde el siglo XIX, sapador y adelantado en las ronguntas del Derecho y de la Colbrar de perennidad.

Hoy las Américas, con los Estados Unidos al frante, representan quizás la capitalidad en el derrotero de la Historia, el papel de protagonista — uyer en la tragedia de la guerra y de compensador y regulador en el Estatuto de la Paz.

*

Estas Américas se forman en definitiva de dos grandes familias: la de estirpe inglesa y la de estirpe hispana, predo-

minando la primera, por ingratitud de mestra suorle y arro res y cadas de la hispanidad disperas y descorde. De las grue des corrientes de la cavilización puede decirse, más bien que de los matividades y las naciones, que logram el destino que mencen, individuos y pueblos, hijos venimos a ser de mestra vo luntad: somos la máquina y también el que la impulsa.

Otra habris cido la historia, si el desacierto de los la tinos no hubieso franquendo la brueña en sua muros para penetración y expansión granuteses de los angibesagones un se Continento que, por los motivos del desembrimento y del serapeado estaurero de españoles y lustianos, debiá predomian-

signio Providencial, por lógica de la contidad

Lloganios los françosos al Canadá, fijedos en las Antllas, dientes—por praciosa concesión de los hiermanos hispancos—su la boya del Massinji, con Francia propogandista al la caltura micorasal, pudimos en America conservar el den cha primipenta y la representación, en comperencia con lo impliquidos el calendados en las terce dichosos colonias del Atlanton, decide Virginia hasta al San Lorenzo.

Pero, la false y alimere ômpress de Napoleim, máe bien o su gloria qui de la de Francia, sungend al future de la raze latina en América. Doede Nivere Origans haca San Ivire ce o de los grandes Logos, se rotaro la familia francese, remaciando a una matevilhos prolongarán de su entura, que la labria cacambrado. Les como prolongarán de su entura, que la

perio casi universal

Vendida la Lautana y vendidas las Floridas, perdióse de prodomino latino en el Golfo, y el vacto Cansad donde Fruccia preso la simiente del progresso y gió los caracteres de calma impulsiva y harmosa, paso tembién al ectro del feliz la naje de Albidon sentro del mar—y por ello arbitro de la par y de la guerra, que vicue manejando el timón de los huma nos acontecumientos con carta de marcar y sabiduría de con sumado piloto.

Inglaterra trasplantó a América el vástago más recio y

gando términ

Ad se romo los mediterráneos de Europa vinieron a memos en América, dunhe Ridii dejo di nombre sin cooperar a la Conquista y la Colomoción. Francia se retiró al destretor de sus diministra bles, y Euparda perdió al Este las, Floridas y al númbra de la Ridia de Méjico medio mundo de la California lasta la comoción de Méjico medio mundo de la Califor**

Eu esta rápida visión de conjunto, se manifiesta la erise de la civilización latina, que restringida en América, explica la inferioridad hispánica en el mundo nuevo, donde de-

bio predominar hasta el fin de los siglos

Hubo de ser asi. Talvez en provecio de la liumandad?

To la trayectoria de las posibilidades, no es dable fijar dirección y término: el ellencio es la filtima palabra del Cielo y lenignas de la Historia una tragedia de sorpress como la de

A fines del siglo XVIII, las traca colonias —centro oridianto de los Estados Unidos—se libertarno de la Metripoliiaglesa; y ello con el cuxilio de un gran francis, Lafaystra, i mediante la cooperación elizas de Fepaña, cuyos gobernantes los comprandian el contrajo de la biertad y el cilogimo félos comprandian el contrajo de la biertad y el cilogimo fé-

reo de la conducta.

España mismo emechaba a los americanos la doctriva y la rictica de la emancipación. Carado los americanos españoles e intentación, no obtevierco en cembro —los contracentido de a política!—una imosna de las colonias libres de linaje intentación de la mosna de las colonias libres de linaje intentación de la provisión de pre Fejaña completara em bonevolonas on la disción de la Floridas —teatro de héroce de la casa—perspectivas en las Antillas, la política en las tentamientos de la floridas —teatro de héroce de la casa—perspectivas en las Antillas, la política en las tentamientos de la floridas —teatro de héroce de la casa—perspectivas en las vincias — que las festados Unidos, penas por bura de un eminente repúblico, Enrique Clay, mostas elimpatria a la casas de la Independencia del Sur.

Para el grandicso intento bolivariano del Congresso de Panuma — S de Marzo de 1826. La instruccionas del Gobierno de Washington a sus delegados contentan este mandato. — So richnas toda pretentisto de establecer un Consejo ambietimiso . , pues si en otro tiempo pudo conventr u mos Metados 1995 regulados fodos no conum tanto de cristorio como la mecunio del control del control control con control de me-

que rounidos todos no ocupan tento territorio como la memor de las naciones americanas , no podría en el día encargueso de conducir con buen suceso los diversos y complicados interesas do ten mesto Continento.

s intereses de tan vasto Continente

La politica internacional tiene asi estrecha visión, tan distanta de las iniciativas y prolongaciones del Panamericanismo de hoy. El interés cagaba a los conductores del gran pueblo auglo americano,

De esta sucrte, cuando para su liberación los americanos lel Sur sacrificaron la tercera parte de su población, los Esados Unidos "determinaron que se acuerde estrictamente la neutralidad, pues los Estados Unidos no quieren intervenira favor de las Repúblicas que por si solas han defendido su tarismo helado y sin corazón. El cuerpo internacional lo po-

Tal procedimiento derivaria hacia la Doctrina Monroe - de Entonces mismo se afirmó que "si se trataba de reducir a las nuevas Repúblicas a su antiguo estado de Colomas.... es cla-

vecho, no el de la justicia....

retroceder en el curso de ellos: no porque la América Hispánica con Bolivar sentó las bases constitutivas de la Unión, no por vivancia en el mismo Continente. La politica iba hacia otro cauce: al Panamericanismo, a otro centro de gravitación.

vió el Libertador, sino en hogar anglo-sajón, con programa allí scordado y bajo el patrocinio de la República más imperial y más grande de la Historia, después de la de Roma antes de Augusto Sustraernos a esta situación resultaria estéril; resucitar antiguos anheios, caso perdido; poner casa aparte sin vinculación con los pueblos gigantescos de habla inglesa, intento generoso sin consistencia quizas en la armadura internacional y sin promesa de predominio, a lo menos relativo.

Al caho, vivimos en la misma casa grande, y dentro de élla, hemos de procurar se nos respeta la vida y la libertad, igualdad. Tendremos de este modo, ciudadania en la ciudad ecu-

Hagase cuenta de que a los países hispánicos de aquende el Mar Oceano, si acaso hubiese permanecido en el Contidades. Méjico bajo el protectorado de Europa, Buenos Aires en nado a las grandas potencias. A los pueblos interiores no se les dá en veces sino en forma de futela.

Los imperios del oro y del hierra, los de la civilización imperatoria y de la cepada de que no se apela habrian reducido muestra independencia a término más astrimgidos que los de la conquista e intervención estadinense, derde el caso de l'exac lastas de Pereto Ríco... Xunt fata — Bendiramos de Hado, que pado sernos más adverso todavia. Al fin, el Emerador o de casa amentana y elementar a consequencia.

sdimo quasis nuestra inforioridad.

Por utra parte, aosorros mismos los hispanamericanos respendenos ma a los idades del americameno penesado y sensido por Bolivar, daede su Carta de Jamaira, sustentado y sensido por Bolivar, daede su Carta de Jamaira, sustentado y sensido por Bolivar, daede su Carta de Jamaira, sustentado y sensido por Bolivar, daede su Carta de Jamaira, sustentado y en Rodriguez Sosas, J. Oscilio del Valle y Monteagado. Nuestras censillas de Indeces, austro temperamento fobril de rebedida, casa sismante sin paograma, un finalidad, han formado en la hapandad americana un ambiente de desembiana y de recelo inadecua la al mantenimiento del sentido de soliviandad que constituyes el alma hispana de Ambrica. Manuel Ulgaria, nobla producador de la Federación de estos países, sociobo este pógima agrar. "Las repúblicas latinas se auvidiam malamente. Para dias los Estados Huidas son al Prinappo cacantador, cuyos fraces se disputan, porque el todo lo puede. Cará una se allas acitas, porque el todo lo puede. Cará una se dallas altas porque el todo lo puede. Cará una se dallas acitas, porque el todo lo puede. Cará una se dallas acitas, porque y politicas de con-

unto denuncia confusión de del carro un rucdas, el que se núcico uncido eshallos fogosos, que los guines un ciero". (Como resultó vana la siguiente impetración del Delogato del Peró, Vidaura, en el Congreso de Panamá: formomo, un familio conclusiva.

65, y sea general el de hermanos"

Aquel Delegado India de condyuvar a la guerra frattrial del Pert contan Colombia en 1859; y los políticos de canación colocada en el rinón del Continente Sur, promovierron conflicto con todos sus vecinos, por querellas de territerio, con popular on siempre de refener lo detentado e guanda, son para obsequiarlo a un vecino policiosa más o menos a título gratifico —tantecionando a la desvadola frateriolidad de la glorostatico —tantecionando por la desta del control de la glorostatico de

Así es como los pactos de familia hispano republicanos apenas han dejado huella un el archivo internacional Los Qon-1980s de Lima, alguno más, babido en otra República, han dos la primera labor que no trivo repetición ni clicacias todo allo recurso del momento, aspiración de idealismo más o meuos sincerro y al fin celos de supremueia, quejas de verindad, por murpaciones, poridada e intripas, hasta llegra y alse dos tra-

Nuestra actuación en el Panamericanismo viene hoy más que ejerza ministerio algún Judas internacional. La desgracia es que la hora no dé, en estos casos, la postrer escena.

En ese mismo Congreso, se pidió que la Doctrina Monclamó sobre esa base, la liga de todas las naciones americanas; nó el Panamericanismo solamente, sino la agrupación fa-

Elihu Root estimó ya que la cálebre Doctrina Monroe importaba alirmación de igualdad jurídica de todos los Estalos Estados Unicos no adquirirían una pulgada más de territorio, por conquista: confesión y propósito de enmienda que no ra dober mestro includible el asistir a las naciones de este

lismo internacional - el más desastroso y hasta ayer irresistible.

Y Roosevelt pudo concluir, dirigióndose a los países hisros. Estáis preparados para campeones de vuestra propia Dectrina de Monroe".

E la política de restificación, que abre senda do paz en el Continente. Los arrogancios de nyer se han reminisació en procedense de recitiva y noblese. La conducte intermeticad, en el control de la privada y nocionalista, va estrendo cu el cado de la internación y no comunicata, va estrendo cu el cado de la internal y hajo el régimien del deresdo, que estimo en esta magnitarios y minoritarios, para los armados y los senamas, las potencias y los importancias de la política exterior.

Bella espectativa de justicia—deshecho el nublado que in antenebrecido en más de un siglo el cielo de América!

Hoy precisamente, a fin de operar deutro del Panamericaasso, es momento de construir la Unión del Sur, a fin de mediante su mieralependencia con la Unión del Norte, formar el Panamericanismo integral. En 1912, después de otres tentistivas lo insuno del fluetra internacionalista perunno Francisco Garda Calderio. "Dus grandes federaciones herceleste de los hones intedirente de pueblos milenarios, prepararian de conacrto una nueva jounnale del progresso humano. Este cunillario, en que la vanidad no exportico divorcio, ni la unión irantio, que sea merceanio".— (1).

* 4

En esta fiesta de las Américas, saludemos un meco día. Este momento, espiritualmente, nos juntamos trabbén a Este paña, República va dasda ayar. Amonto convulsa de epilener, ella está sujui donde necotros estamés, en el Panamerinamismo que alba creó, extendid y mentavo en la revia contexciam de la roza, en la lirmeza de sus aspiraciones tradicionales, en el valor que la salva de todo estachemo.

Un patricio colombiano D. Antonio J. Unibe uscribiri glusando a Gibbous, en declaración como lestamentaria: "Indiapandola es cultivar las altas aspiraciones y la firme voluntad de persoquietas, a despenho de los chettenlos. Es neceario que el pueblo de los Estados Unidos y el de todas las acciones modernas so pregunton como pueden contribuir al juograsos de la humanidad y a doude los conducirios sus serios assemados podernos y más decisivos. Aqui se tora el límite del autonimiento, y la ciencia humana cede el puesto a la fe, La alternativa se tennilla y conocida. Dobe haber demasidad leastenniarios se tennilla y conocida. Dobe haber demasidad le-

ttatala" incumos en 1903 el mismo llamamiento, y luego en 1911 en la Revet la "América Latina".

jos un acontecimiento divino hacia el cual tiende toda la creación; o bien podemos comer y beber y ser felices, porque maliana moriremos. Esto dilimo, no." La vida íntima, la de grupo, la internacional, se rigen

La vida intima, la de grupo, la internacional, se rigen por anos mismos principios; la trayectoria de los acontecimientos, como la de los astros, obedece a la ley inmutable da matemática accominante.

Lievemos al Panamericanismo estas altas ideas, huyondo de la mozoquindad del pensamiento solitario y de la agresión estéril a lo permanente y cierto, reaccionando contra muestras luchas de agiarras de junto ence

con las heridas abierras por la propia mano.

Fl Panamericanismo se un hecho. Dentro de el actuaramos a molificació, en rura hacia la grandeza de la humamidad, um la esperanzia de que la grandeza será cuando los
puebliss americanos bilingues inglesce y septiales—equilibres
la birtoria del mundo, con el imperio de la paza, que unidor
podemos imponeria, desde lucco en el Occidenta, cuya decadencia = i el posimismo la augura-podemos aria
regeneradora y magnifica, mediante la sufictionia que los Eltados Unidos rebuyeros en 1896 y que la establecieron y la
conservan hoy desde el Palacio de la Unión Panamericans de
unión de la Unión Panamericana,

REMIGIO СКИВРО ТОВАН.

Cuenes 14-Abril -1935.

Al servicio de la causa Universitaria.

Conferencia pronunciada en el salón máximo de la universidad de Cuenca, el día 14 de diciembre de 1935.

Señor Rector de la Universidad de Cuenca, Señores:

Para sumplir la obligación que nos imponen los saturos que rigen la vida de este Plantel de Ensesatus Superior, encacemos suestra generosa atención or algunos momentos.

Descamos sujular a vuestra consideración y a vuessa critica nuestro modo de pensar respecto de un asunb, no por ampliamente, tratado, en su primera parla- por pensadores de todos los países, menos intere-

sante y nuevo. In all ob allowed to the

Nos referimos, en primer logar, a la precisión-ligra, pero sintética, del concepto moderno de Univeridad y a la determinación de los fines que a tal Institución corresponde llenar, y, en segundo lugar, al crierio respecto de la Universidad Focatorismo y al fin que a ésta le corresponde, frente a la reforma de las Lejes del Estado que la necesitan y a la unificación doctinaria y vitalización de las demás.

El moro enunciado de la tesis puede despertar sospechas en el sentido de que la hemos buscado para cumplir fácilmente el deber; puesto que lo principal de lo que ella contiene cuenta con abundante y selecta literatura.

No hemos de ungar que sobre tal cuestión se ha escrito mucho Pero, no se nos puede negar tampore que, revisados los escritos aludidos, la gran mayoría de ellos, ha descuidado la estructurización técnica de los principios relativos al problema o se ha desviado por los senderos de la oratoria inocua y elegante,

En este campo de acción disciplinaria, la inqui-sición profunda y fundamental, ha cedido su puesto a

la observación unilateral o detallista.

Como acabamos de deeir, la cuestión referente la estructura, funciones y fines de la Universidad, cuen

ta con abundante y selecta literatura,

Las diferencias criteriológicas respecto de los treindicados elementos de análisis, no radican precisa mente en el concepto técnico que cada uno de ello merece, sino en el aspecto diferencial y autóctono que cada grupo de Universidades o que cada una de ellas tiene en comparación con las demás.

Este aspecto diferencial se presenta siguiendo el ritmo del tiempo y de la cultura y las circunstancias

específicas de lugar y de raza.

A través de tales diferencias -que no son del caso detallar ahora- el nervio de la ideología universi-taria, consiste en atribuir a esas Instituciones un valor trascendente y superior, en tanto se las conceptúa como las llamadas a entrentarse con todas las incógnitas que la realidad social, compleja y diffcil, somete diaria e incesantemente a la contemplación del hombre.

El detalle, por importante que sea, no entraña, ni puede entrañar, alteración sustancial de los hechos y de los fenómenos. Lo esencial consiste en conceptuar a las Eniversidades como a los Centros llamadas a realizar acción social y humana, clatararando las ideas que han le tradmiras luego en preceptos normativos eficaces para la dirección de los Pueblos de la Tierra, rumbos que consecución de sus fines integrales, cuando tal ideo-ogía se vienta en la corriente estatal encausadora.

Las Leyes nacen espontáneamento en la gonciencia de los Pueblos y, cuando pasan por el urisol de sus centros superiores de cultura, no necesitan de la intervención de Legislador, sino para recibir imperio y fuerza correi-

liva.

La Universidad, para la claboración de sos síntesis, sique, por una parte, las normas de las Ciencias Purase, aplica casa normas a la realidad sociológica, y sobor esos atos forja sus ideales. Conocidos los principios que, fundamentalmente, imperan sobre la Constitución, vida, fundos y lines de las colectividades, la Universidad, los plica al modo peculiar de ser y de presentarse del agrecado en que actúa, que es fuente de térnicas y discinias peculiarizadas.

Por sobre todos los territorios, por encima do todos as culturas, en la estratoesfena de todas las razas y naionalidades, flotan los principios universales de la liencia. Pura actualquate incommoyibles, aunque ulre-

formente transformables.

V. el problema universitario no està al margen de les principios enunciados. Por encima de la fisonomía característica que presenta enda Universidad, cuarmo q si estructura intima y a sus ideales localistas y predeterminados, está asimismo el ideal doctunario que a todas les es común y que es como el nervio de esas Instituciones. Solo que la falta de paradelismo en la exolución y en los medios—que depende de multifística y conjeja etiologia—, laces que podamos apreciar entre ellas diferencias apreciales y trascendentes.

El ideal último es el mismo y, acaso, en lo técni-

o, son los mismos los métodos

Universidad alguna del mundo contemporáneo exisle, a lo menos por lo que anhelan sus pensadores, que no aspire a ser el Centro de Cultura Superior, indiey norte de la civilización del pueblo a que pertenece. Si el propósito no se cumple de manora estala, ello obede ce a las organizaciones defectuosas o poetrese, o a la incuria de los Gobiernos bajo cuyos auspicios funcionas

Tenemos para nosotros que, en lo general, el concepto Universidad es el que corresponde a un organismo na cional encargado de la función de la cultura superior bien para la formación de auténticos valores esprittuales, técnicos y profesionales; bien para el encauzamiento y dirección cerebral y disciplinaria de la Nación.

Sobre tries antecedentes, proponemos a la crítica

sana esta definición de Universidad:

"Organismo Nacional, que investiga el campo integral del conocimiento científico, disciplinario y técnico, para devolver su trabajo al medio en que actita, resolviendo los problemas humanos, universales y locales y formando valores humanisto—profesionales".

Como se ve, la Universidad tiene por campo de acción toda la inmensidad del Orbe; los dominios incomensurables y en gran parte insospechados de la Giencia, la Disciplina y la Técnica; y la realidad compleja del agregado singular dentro del que actúa.

La Universidad engrantere así al mundo e inmortaliza al Pueblo a que pertences. Es el gran laboratorio de la entura cosmopolita y de la enfura local. Forma sus grandes slittesia siguiendo el ritmo del tiempo y de la civilización. V, ellas, paulatinas también en su proceso biológico, son eminentemente creadoras y transformistas.

III

Desintegrando la definición propuesta en sus principales elementos valorables y trascendentes, se pueden precisar los fines que a la Universidad le son propios, así;

1.—Investigación científico técnica, integral y pera, como base para la elaboración de las síntesis direc-

trices de la cultura y bienestar humano-cosmopolita;

2.— Investigación integral de la fenomenológía del conglomerado en que actúa, de conformidad con bas leyes y métodos de la técnica singular de cada caso, como bree: para la claboranión de las slatesis directrices de la cultura y bienestar macimales;

 Formación de valores técnico-profesionales y, a la vez humanos:

a la vez, infinancios, 4.—Exclasistración de las síntesis, generalizadas o nacionalizadas, en forma eficiente y práctica para la humanidad y para la Nación a que perténecen; y.

5.—Greación de valores espirituales cosmopolita

en los que la Nación mire el mayor exponente de su civilización.

La Universidad beneficia al Mundo entero y a su Pneblo. Preside la cultura de aquél y la cultura de éste.

IV

El cumplimiento cabal de aquellos fines, supone dentro de los organismos de que nos ocupamos, la coexistencia de estos elementos:

coexistencia de estos element

r.—Alto control directria y meanzador, que determine y norme la actividad general por malio de reglas que univoquen el procedimiento de los distintos centros universitarios, hacia las metas preestablecidas, sin ulvidar las que a rada uno de esos sectores corresponde;

2.-Hombres capacitados para enseñar, por el sa-

ber, la constancia, la honradez y el sacrificio;

3.—Hombres capacitados para aprender, en quienes la labor estatal previa haya descubierto y cons-

tatado aptitud cerebro-vocaciona

4.—Înstituto Universitario, entendiéndose por tal el conjunto de laboratorios y bibliotecas, material científico, etc., que se requiere para la coscinanza y apreoilizaje de cada Asignatura; y,

s. - Métodos racionales v positivista

Cobijándolo todo, el amor a la humanidad, la con-

sagración al estudio, el sacrificio por la ciencia y la honradez

Esta es la Universidad ideal, El prototipo Acaso, Nación o Estado alguno del Continente Sudameries no se precia de tenerla; pues, si es cierto que algunas de ellas cuentan con los medios antes puntualizados, ninguna que sepamos, colma integramente con los fines precisados también. Sobre todo, hoy que las Naciones de este Continente están contagiadas de la convulsión epiléptica que agita al mundo y que gravitan al borde del caos en el sono de cuyas sombras se dibuja risueña la gran transformación social que se avecina.

Qué podemos decir de las nuestras, Universidades

Mas, el criterio para juzgar a nuestras Universida-des ha de ser, ante todo, justo. No cabe la justicia en el concepto, en donde se aprecia el tenómeno o el hecho con prescindencia de la serie de factores que lo individualizan en el tiempo y en el espacio y de las circonstancias que lo explican. Sólo así surge el juicio realista y veridico. some in activities of pentile

El ideal sirve para cambiar rumbos, renovarlos o transformarlos. Su precisión por la mente no puede ser causa para que, comparando el prototipo con la realidad actual, reneguemos de ésta por no ser tan perfecta co-

mo aquél.

Esta es la regla de sona criteriología de que nos valemos para formar unestro juicio respecto de la Uni-

versidad Ecuatoriana.

Creemos que ella cumple con la gran mayoría de sus fines esenciales, eso si conforme a las condiciones que la rodean, y a sus circunstancias de lugar, tiemno y cultura. V, haciendo lo que humanamente puede hacer, espera ansicsa la hora en que mejores condiciones de vida nacional le presten la oportunidad de colmar la tarea, talvez, en alguna parte ya emprendida.

Optimistas y llenos de esperanza, lo que nos corespende ahora es indicar algunos de los nuevos rumbos que seguiti manana, cuando la telicibal y le paz, la igualdad y la justicia, operen en la República el milegro de su definitiva salvación.

Y, de la nueva labor de que luego nos ocuparomos, tenemos, aquí, en Cuenca, una como aurora, en el Centro Universitario de Estudios Jurídico—Comerciales, que

la consigna ya en sus Estatutos.

Válganos la presente oportunidad para tributar nuestro aplauso entusiasta, a los Catedráticos y Estudiantes que lo forman.

VI

Envuelto el Ecuador en el torbellino de todas las revoluciones; unquilosada la actividad estatal por la presencia de todas las crisis; sin estabiliblad, ni siquiera relativa, los regimenes políticos; impelido el Estado al hambre universal; tal situación, por la interdependencia de los fenómenos sociales, repersuate de mantra necesaria y dolorosa en las Instituciones Universitarias.

Los Pueblos que disfrutan su riqueza en paz, son los únicos que se encuentran en la senda de su cultu-

ra máxim

En la tormenta no alumbra la apacible luz del sol,

sino la claridad aterrante del rayo.

Enfermedad alguna de las colectividades humanas, incógnita alguna social, se cura o resuelve, respectivamente, sino con el prodigio de la paz y la panacca

del ord

Sin que a nadie atribuyamos la responsabilidad, sino es al fatalismo de los fenómenos sociales; el Ecuador es un País, económicamente hablando, casi misorable, por mucho que sos hosques ubértimos heiniden riquezas por más que sus subsacio llames al trabajo y a la explotación de la mina; aun cuando sus mares y sus ríos candalosos inviten a la vida; unique sus praderas inmensas y sus dilatados territorios cultibables casúa y a

cansados de tanto esperar que caiga sobre ellos el sudor que fructifique; y, por más, en fin, que sus hembres sean corazón patriota, cerebro vigoroso y múseu-

Mientras tal estado de cosas subsista, imposible la reforma sustancial de la arquitectura universitaria. Tendremos que esperar, talvez algunos lustros, para que nuestras Universidades cumplan de modo cabal con los fines que, ideológicamente, están llamadas a complir.

En tal emergennia, necesidad urgente de la hora actual, es la que consiste eo determinar, con sinceridad y cariño, lo que a cada Universidad de la República y a todas ellas conjuntamente les corresponde realizar, sin requerir más contingente económico que el que un tisco exhausto puede brindarnos

Para ello, es menester indicar previamente, la obra que, con ligeras diferencias de detalle, realizan nues tras Universidades, dentro de una observación que a

todas ellas comprende y que es ésta:

1. Conocimiento técnico-científico puro, dentro de las ciencias que se investigan en cada una de las Facultades existentes; z.-Investigación parcial, hoy en marcha acclerada,

nie la realidad equatoriana;

diante la Revista, la Universidad popular y la Extensión

4 - Formación de valores profesionales, en gran parte, capacitados para el triunfo en la concurrencia

Cumplimos estos fines, ntilizando estos medios:

i.-Control directriz, técnico-científico, con sede en cada Universidad, pero, en cierta manera, centralizado en el Ministerio del Ramo;

2. Algunos hombres auto preparados para la dirección científico-educacional de las juventudes;

quienes la vocación floreció espontánea; y,

4.- Institutos universitarios, relativamente idóneos en alguna Universidad; reducidos hasta la miseria en otras; y nulos en los demás. Sobre tales antecedentes, podemos precisar así nues-

tras viscisitudes:

1. - La Universidad Ecuatoriana, no es el índice de la cultura nacional:

2.- La Universidad Ecuatoriana, no ha nacionali-

3.-La Universidad Ecuatoriana, no enclaustra la

realidad social integra de la Nación para la elabora-

4.- La Universidad Ecuatoriana, no exclaustra eficientemente su cultura porque no emanan de ella los principios directrices de la cultura y bienestar nacio-

s.-En la Universidad Equatoriana, se pierden o anulan valores individuales aprovechables en otros sectores de la actividad humana, por carencia de otros horizontes para las juventudes o por falta de labor estatal previa que confronte la vocación;

6. Las distintas Facultades que forman la Universidad Ecuatoriana, no aúnan sus esfuerzos, para la resolución de problemas nacionales y locales que requie-

ren tal concurso; y,

7.- La Universidad Ecuatoriana, no ha realizado labor en el sentido de conjunción de esfuerzos de sos elementos similares para emprender en el estudio y solución de problemas nacionales trascendentes.

Prescindimos de la enunciación de otras viscisitudes porque las enumeradas son suficientes para el efen-

to de la investigación que nos proponemos.

Y, con la que hemos hecho, queda, al mismo tiempo, planteada la obra que tenemos por delante. Y, uno de cuvos aspectos es el motivo de las palabras que si-

El aludido aspecto, es el que anteriormente tene-

mos anunciado: la obra que a la Universidad Ecuatoriana corresponde realizar en el terreno de la Reforma de las Leyes del Estado que la necesitan y de la unificación doctrinaria y vitalización de las demás.

Personas más autorizadas que nosotros, son las llamadas a discernir sobre los demás fines universitarios antes indicados y que rebasan de los limites que para

este trabajo nos hemos impuesto.

Hablando un términos generales y salvando el paréntesis de dictadura que actualmente vive la República, la labor legislativa en el Ecuador se encuentra en-

comendada a sus Congresos.

Mas, si hemos de decir verdad y ateniéndonos a los datos que nos suministra nuestra experiencia, las Cámaras Legislativas, no son las entidades más capacitadas para afrontar y resolver el problema de la reforma de

Comprendemos y es de nuestro deber dejar cons-tancia que dichas entidades se organizan, regularmente, con elementos prestigiosos e inteligentes del País, Pero no nos es posible desconocer que la fundamental labor legislativa que les compete a los Congresos, se enerva, anula o desnaturaliza por la coexistencia demuchas causas, cuya total enumeración sería ociosa y

entre las que es suficiente anotar las que siguen:

1. El oficialismo inveterado en la elección de Representantos del Pueblo; oficialismo que ha tenido, en-tre nosotros excepciones esporádicas y que dá como resultado que la mayoría de dichos Representantes, amigos del Partido Oficial, no sea de lo más apta en cuestio-

nes de carácter jurídico; 2.—L.a tolta de elevación del nivel cultural del pueblo en general, lo cual teniendo como sintoma la enorme majoría de analfabetos y semianalfabetos, vuelve en el Ecuador institucionalmente insostenible el sufragio popular directo;

3.-La heterogeneidad del Cuerpo Legislativo, cuanto a los elementos que lo integran, lo qual produce la imposibilidad del plan técnico único; la falta de sistema y la difficultad, casi insalvable, de la captación armónica de la realidad nacional para resolver los pro-

blemas referentes a la misma; v.

— Los aspiraciones personalistos, de circularo de Partido Político, que desvian o anquilosan la labor le gislativa, reduciendo la setividad congresil a lo menos en los ditimos nños a un pugilato, casi teatrad, de quata y pon de valores y que obstaculizan la visión legislativa con un espeso velo de incomprensión y de egoismo.

Aducir pruebas para justificar lo que decimos, parece innecesario. No nos sería difícil, por otra parte. Todos piensan como nosotros, los Congresos en el Ecua

dor no hacen leyes, las deshacen.

YIII

Habiendo entrado la República, a partir del 20 de sucionaire del presente año, en el paréntesis diciatorial de que antes hicimos mención, el período de tiempo que, desde entonces basta abora ha transcurrido, es de capital importancia dentro del aspecto de la reforma de mustras Instituciones Jurídicas.

No hemos de negar buena voluntad, honradez y patriotismo en el Gobierno que preside el señor Páez, pero respecto de su obra, frente a la reforma de las

The state of

1.—La reforma de las Leyes no aé encuentra encomendada a un Cuerpo técnico, de número limitado y que aca el único que la realice; lo enal produce como lógica consecuencia, la falta de unidad en el plan y de armonia en el sistema;

2.—Epromentiado carla Ministerio de Estado de la presentación ante el Jete de la Nauña y el Cuerpo de Ministros, de los Proyectos de reforma legal referentes a los distintos ramos de la administración pública adsertios a su Carteros, cu definitiva, es ces Proyecto, el que se sanciona como Lay, sin sufrir, al momento de su discusión alteraciones, ni cambios sustanuiales.

3. Desintegrada la norma jurídica por razón de la materia sobre que versa o en atención a los fenómenos sociales que norma, se desintegran también los Códigos, cada uno de los cuales, tiene contenido característico. Actualmente, las leyes especiales-que se refieren preferentemente al aspecto social-contienen reformas, innovaciones y cambios que invaden el campo de otras leyes especiales o el de la Legislación General. Lo cual produce como natural resultado un estado caótico de legislación;

4-56lo la identidad de creencias políticas en los pestores de la Ley, hace posible la unidad de su es-

tructura, de su finalidad y de su tendencia; y, 5.-El cambio de rumbos en la política legal general de la República debe tener siempre una sola

Todo lo expuesto no quiere decir que desconozeamos el alto valor humano y social que tienen la casi totalidad de las Leyes dictadas por el Gobierno actual.

Mas, echando una mirada de conjunto sobre el campo integro de la Legislación del Ecuador, caso en el Legislación se presenta a los ojos del observador dentro de una dualidad fácilmente constatable.

t - Leyes estáticas o retardatarias. Tienen en la gran parte de su área, la tranquilidad del lago de aguas muertas. La inmovilidad de la eshage. A cuyo grupo pertenecen todas las arcaicas y clasisistas que nos legara el esfuerzo de creación o de trasplante de épocas y hombres que pasaron. Entre ellas y como sirviendo de ejemplo, forman el Código Civil y el Penal, y los Códigos de Enjuiciamiento en estas Materías Sólo ahora y en un seutor reducido de su esfe-ra ha sufrido la Legislación Civil trascendente cambio, con la reforma referente a la igualación de los derechos

2. - Leyes dinámicas y socialmente revolucionarias. Versátiles. Împrecisas. Tienen el furor de la corriente. años en que el Ecuador comenzó a sentirse influentiado por la corriente europea renovadora. Leves del Trabajo, de Sanidad y Asistencia Pública, de Estadislica y de Patrocinio del Estado, de Divorcio y otras, forman en este conjunto.

Las primeras son carne de teoría. Individualizadas trina y de la técnica bajo cuyos auspicios fueron laboradas. Les defiende su férrea disciplina claisista de los ataques de la crítica justa, aun cuando ni esa misma lel tiempo que todo lo destruye, que atropella y de nuele y sobre las ruinas crea o transforma.

Las segundas son el síntoma más claro de la falta ativa, por lo que tienen de contradictorio e irreverible en el sistema; por su falta de estructura orgáni-

Las primeras esperan reforma o sustitución en una

busta que les diga levántate y anda.

He alli, el campo sobre el que debemos actuar, dentro de la esfera de nuestras actividades y sin inhor que habrá de operarse bajo el imperio de un solo plan, con contenido autóctono y con aplicación fiel

El preindicado fin se concreta y explica dentro de la enunciación de los siguientes postulados:

la realidad nacional para su estudio y depuración.

Observando en conjunto la realidad ecuatoriana materia sobre la que recae la norma jurídica, podemos asegurar que ella no se presenta a los ojos del sociologo dentro de un aspecto simplista y unitario. Por el contrario, tal realidad está desintegrada. Cambia con la división territorial y geográfica y varia, además, de conformidad con las peculiaridades mesológico-sociales de cada sección del País.

Se impone, por tanto, su conocimiento integral v a la vez el de las peculiaridades mesológicas de cada

De aquí se deduce la necesidad de que cada una de esas vastas zonas, con problemas diferenciados, sean estudiadas por el centro de cultura superior distinto que dentro de ellas actúa.

Actualmente una gran porción de esa fenomenologia, ecuatoriana y local, permanece ignorada. No conocemos ni la etiología, ni la forma de presentación y características de parte considerable de los problemas fundamentales que a nuestra realidad se refiere Desprendiendose de alli que una parte considerable de nuestra Legislación verse sobre enestiones que no co nocemos, imponiéndose, en consecuencia, la improvisación o el trasplante: procedimientos ambos de funes-

Cada Centro de Cultura universitaria, llamado a en claustrar la realidad local y nacional a la vez, debe, en definitiva, actuar en conexión con los demás, para los efectos de la apreciación integra y detallista de la fenomenología social cenatoriana. Sólo sobre esa bas: pueden claborarse sintesis acertadas, que sean el resultado de un proceso inductivo científico; v.

La obra colosal de que nos ocupamos debe suje tarse a un estatuto y a procedimientos unitarios en lo técnico, y diferenciados, en tanto tal diferencia, se im-

nonga por las peculiaridades localistas.

2. La Universidad Ecnatoriana debe exclaustrar a cultura. Lo cual vale tanto como decir, que está abligada a devolver al medio su trabajo.

Principio que pos impone las observaciones que

siguen:

Seccionada la realidad nacional, cada Universidad debe laborar las sintesis referentes al sector en que sería. Delincuencia o enfermedades de la zona, por

iemplo Legislación comunal

Flotando sobre la realidad heterogeneizada la realidad integral ecuatoriana, las síntesis deben también referirse a ésta. Las primeras son, en la mayor parte

de las veces, fuentes de la segunda;

La labor especialativa y científica del claustra, rela mixima labor de conocimiento. Las sintesis que la Universitád labora, pueden por tanto, orientar la resolución de los problemas vitales de la Nación y del Municipio, puesto que cuentan can sólido gerantía de ciunto destro de la natural selección de ideas y sistemas y tienen alta capacitación para entrar victorioas en la corriente solitica estatal.

Ningún otro Centro de Gullura que, como la Uniestadad, está tan capacitado para la verdadera investigasión científica y dostrinaria, sobre todo hoy que las Lepos tienden a humanizarse, hoy que la Biología es la mejor fuente del Derecho, hoy que es nucesario legilar para la vida humana integra, individual o colectiva, hoy que la valuación de cualquier tenómeno referente al hombre requiero somo elementos, el conocimiento de las condiciones bio-siquiens de date, en su infilma relación con la complejidad mesológica que le rodea. Es-

Las conclusiones universitarias asi establecidas, apenas necesitarian para volverse Leyes, de la intervención del Legiglador, sino es para l'ecibir imperio y fuerza. La Universidad debe intervenir en la infentación y consejo para la reforma de la ley estática y la unificación doctrinaria y vitalización de la ley n la que hemos llamado dinámica. El sistema sería entonces militerne. Los métodos de elaboración serían los mismos. Y la Ley habría colmado su máxima aspiración, que consiste en ser fiel expresión de las necesidades del grupo. La Ley que recae sobre la totalidad de la actividad humana valorable: la Ley que es defensa de la humanidad, tutela de la raza, garantía de la familia y del individuo; seguridad de la salud y de la dignidad, cumpliría entonces sus

Fuera de los medios ya en uso dentro de algunas Universidades ecuatorianas, la exclaustración de la cultura universitaria, debe preferentemente concretarse a la formación de anteproyectos de ley o de reforma de ley, que debieran ser estudiados por los Cuerpos Legislativos. Se nacionalizará así la cultura, cifra y exponente entonces de la realidad nacional, en forma va técnica y literaria; y, por lo mismo, práctica y perdurable mientras la evolución no establezca su ineficacia.

Esto no quiere decir que impugnemos, ni combatamos la conferencia de especialización científica, la Revista, el Libro, como medios de nacionalizar la cultura. Son estas, preciosas fuentes doctrinarias de valor indiscutible dentro de la formación biológico-histórica del Derecho en general y que bien pueden ser otros tantos procedimientos para la labor aconsejada.

Por el contrario, creemos que el concurso de esos el mentos es de vital trascendencia y de imperiosa ne

3.-De lo anteriormente dicho, se desprende este

Por razones de orden técnico se impone la actual distribución geográfica de las Universidades en la Re-

Efectivamente: La labor actual de las Universidades Ecuatorianas y la que en el porvenir están llamadas a verificar, tienen mayor trascendencia de la que les conceden quienes, de una u otra manera, las combaten.

Como ya lo apuntamos, se desconocen entre nosotros, gran número de nuestras viscicitudes, muchas de nuestras necesidades, considerable parte de nuestras virlides y riquezas. Y, digámoslo de una vez, se emite

toda la extensión del territorio nacional y a funcionar cuales cumplan, además de los fines que les son pro-

os de excepción, aumentan la cifra de sus Universilades, entendiendo que estas son el índice de su culara y las creadoras de la Nación Futura; en el Ecua or que es el País que más las necesita, hay quienes

Se imputa a nuestras Universidades ser fábricas e profesionales; crear el tipo profesional proletario y

Que, vitalizadas nuestras leyes, haciéndose carne ios estatales y municipales referentes a Higiene, Saquando se utilicen los técnicos para los servicios técsidades rinden a la Nación sería escaso;

Que, esa misma obra de vitalización y reforma le

One, habida cuenta de la desintegración de nucstra realidad, el estudio de ésta requiere Centros de Cultura Superior que tengan la misma distribución geográfica que aquella y no la conservación de una sola Universidad con ésta o aquella sede; puesto que, desde un sitio dado del territorio nacional, es imposible vivir y constatar todas las urgencias y necesidades del resto de la República:

Que, cumplidos los anhelos nacionales constantes de nuestras leyes por cuya falta no padecemos premsamente- se abrirán nuevos horizontes a las juventudes, produciéndose entonces automáticamente la reducción de la cifra de los matriculados en las l'acultades existentes por el ingreso en las nuevas, que actuarán en coque a la Universidad como a talle corresponde;

Que, obligar al estudiantado a satisfacer, en parte más o menos considerable, lo necesario para el mantenimiento económico de las Universidades, vale tanto como clausurarias disimuladamente dada la circunstancia de la crisis económica general, o establecer el derecho nacional a la Enseñanza Superior como privilegio de las clases capitalistas;

One, los senderos ofrecidos por la vida a la civilización son múltiples y variados; y,

Que, cualquier amputación de un organismo Universitario, sea cualquiera la forma en que se lo practique, repercutirá mañana dolorosamente, en la vida del Estado, fuera del inconmensurable perjuicio actual que se irrogara a la juventud del Ecuador que ahora asiste al Claustro.

Perdónesenos, si en este punto hemos incurrido en alguna ligera digresión. La actual necesidad de hacer oir nuestra voz a este respecto y desde esta Tribuna, asi lo exigia,

La exclaustración de la cultura universitaria, para el fin propuesto, debe usar medios racionales y prácticos, que ni desvien o desnaturalicen dicho fin, ni constituyan invasión a atribuciones ajenas.

Respecto de lo cual observamos:

Las Universidades de la República han dado siempre señales, por todos apreciables, del intenso afán que dentro de ellas ha existido de contribuir con el acervo de sus conocimientos a la obra magna del bienestar y mejoramiento nacionales; en tanto estos, efectivamente, dependen de la labor ideológica y práctica de aquelas Instituciones.

Durante el año que termina, squel anhelo manifeslose por visitas estudiantiles, a los que, si negamos en la forma en que se han ejecutado, valur didiérico y técnico, les atribuímos la ventaja de producir el aceramiento de las juventudas universitarios, estableciando entre ellas corrientes de simpatía y comprensión y vintulos de amor. Si es cierto que ésta es una de las cauasa de la unión y si sollo midendose pueden realizardra armónica Instituciones alejados entre sí par la ituación territorial de las zonas en que actúan y por incultados todavis subsistentes de visilidad, es necesalo convenir en que esas visitas, más bien de cordiaidad que de estudio, se encentran justificadas por el rovecho que trantan en este sentido.

Actuando una Universidad sin conexción con las denás, su labor íslica no es trascendente. De la obra eterogeneizada e inconexa, a frente de una finalidad

nica, nunca surgió el resultado armónico.

El bienestar nacional, requiere, por otra parte, el provechamiento de todas las lucrzas vivas del país; y ntre ellas ninguna más vigorosa que la fuerza uni-

reritaria.

Si, es cierto, como arriba decíamos, que el estudio de la fenomenología ecuatoriana es complejo y di
inili y que sólo sobre la base del conocimiento cabal
is la misma puede establiceres el conjunto de primeipios directrices de la Política Estatal, lógicamente se
desprende que los valores que actidan dentro de las
Universidades requieren conocimiento total de la meso.

La dispersión de valores intelectuales de cada centro Universitario en los otros es útil, además, para el intercambio de métodos y de sistemas.

No está dentro de la cuestión cuyo apunte nos hemos propuesto, el detalle minucioso de los medios de que la Universidad Ecuatoriana debe disponer para verificar la obra que hemos apuntado.

Este inventario habria requerido un tiempo del que no disponemos; pues, dentro de él estariamos obligados a dar las ideas hásicas conforme a las cuales de be reglamentarse esa labor y organizarse el centro del ina en la que la exclaustración de la cultura universitaria tiene que operarse.

Quizás, en alguna otra oportunidad, nos sea permitido emprender esa tarea, respecto de la que, por ahora, nos satisfacemos con anotar, los puntos de vista genéricos en lo relativo a la forma como la compren-

demos:

t.- Reuniones periódicas y, en lo posible, frecuentes de Congresos Universitarios, de los que deben emanar los planes referentes a la labor que han de realizar las Universidades de manera conjunta, buscando dentro de ellos, bien la manera de operar acertadamente la dispersión o intercambio de valores intelectuales, bien la conexión y concurso de los elementos similares para los problemas de interés nacional que lo

2. Determinación, por parte de los Consejos Universitarios de las normas contorme a las cuales deben conexionarse las fuerzas mentales de cada Facultad con las de las demás de cada Universidad, ora para la ejecución del Estatuto que los Congresos determinen. ora para la formación de las síntesis referentes a la

realidad vernácula;

3.-Intervención directa del estudiantado en ambas labores, como la forma más oficaz de realizar la ensenanza de seminario, para que, por ejemplo, los anteprovectos laborados, de trascendencia nacional o local, según el caso, sean el resultado de la labor de investigación profunda y concienzuda del profesor y del es

tudiante;
4. Fijación de los medios para la eficacia de la nacionalización y depuración de las síntesis universitarias asi laboradas, entre las que propugnamos; la conferencia que las expliques la revista que las exponga y difunda; el debate que las depure; la exposición escrita, de amplia circulación, que las coloque bajo la crítica de la prensa y de los pensadores del País y el organismo técnico que las compruebe;

5.-Reforma de las Leyes del Ramo concediendo anteproyectos de ley ante los Cuerpos Legislativos, después de que su obra haya pasado por el crisol de que

6 .- Vitalización del actual Estatuto Universitario paa restituir a las Universidades la férrea disciplina que equieren para la ejecución de tan magna labor, una de cuyas facetas solumente consignamos ahora, Pero, obre la base de dar a la palabra disciplina la signifiación amplia que tiene a nuestro juicio. Disciplina que si amor a la Ciencia y a la Patria; sacrificio por el deal; respeto al superior; consagración cotidiana al esodio; y apartamiento de toda intervención en activilados extrañas a la vida del Claustro.

Cuando nuestras Universidades forien y precisen do el pensamiento y la obra de todas nuestras Instido nuestros ojos no enturbiados por la pseudo política, la amplitud con que la Ciencia mira los suyos; cuan do lleguemos a formar Ciencia Ecuatoriana para aplicar sobre la base sólida de sus principios las normas de nuestra politica general; cuando tengamos amer y le tinciones regionalistas; habremos consolidado nuestra nacionalidad, por el único y poderoso vínculo del ideal que está por encima de las diferencias de cultura, recomo fuerzas sociológicas han de situarse dentro de la visión científica, para recibir la orientación que requieren y ser aprovechadas como otros tanos medios de conseguir la feficidad de la República.

Señor Rector, Señores: estos anhelos nuestros quedan humildemente sujetos a vuestro sabio juicio. Nosotros mismos nos encargaremos de rectificar nuestro cri-

and the later had a superior and the superior and the

terio cuando se nos demuestre equivocación.

A. Abuilar Vázquez.

Srs. Miembros del I. Consejo Universitario:

La Fracción Universitaria que ha preconizado la Reforma del Plantel, a base de postulados conocidos va por ustedes, inclusive la separación del doctor Cresno Toral, ante el retiro que de su renuncia ha hecho I señor Rector, manifiesta a ustedes que como en la ctitud de la Fracción no se ha encarnado otra cosa ue un deseo profundo de que la Universidad se conjurta en un organismo de acción, de esluerzo, de enerla, siendo el cambio de hombres un mero accidente, omado a la medida que se requiera para que éstos umplan y hagan cumplir elevados propósitos, deponrá su actitud de beligerancia al Rectorado del doctor respo Toral, si el Consejo Universitario y el señor Rector aceptan y garantizan el cumplimiento de los si-

PRIMERO.-Conceder representación estudiantil inte el Consejo Universitario a la Escuela de Inge-

SEGUNDO .- Organizar, de acuerdo con los estudiantes, la Universidad Popular, para lo que el Conseio Universitario dará el apoyo económico y moral ne-

TERCERO.-Exigir al profesorado, de acuerdo con lo resuelto en la sesión de la Facultad, sustenten conferencias semanales de extensión universitaria, y que se publiquen en la Revista de la Universidad trabaios sintéticos sobre la materia que dictan, tal como indican los Estatutos.

Asociaciones Estudiantiles que se organicen en el Plantel

diantiles la más amplia e irrestricta libertad para ocupar la tribuna universitaria, con charlas y conferencias

imprenta de la Universidad para que estas Asociaciones hagan las publicaciones que a bien tengan sin sujutarlas absolutamente a la consura de ningún superior. según lo resuelto también en sesión de la Facultad.

SEPTIMO, -- Abolir los derechos de matrícula y de exámenes para los estudiantes de reconneida pobre-

OCTAVO. Suprimir los exámenes de fin de año

a) Con Monografías trimestrales sobre diversos te

b) Con charlas mensuales, sostenidas en público;

d) Con un debate de fin de año, sea entre alum nos de esta misma Universidad, o entre esta Universidad y otra de la República.

Para estimular estos trabajos el Consejo Universitario creará galardones especiales para cada curso, pa ra la mejor charla, discresción y monografía; y una dis

NOVENO. - Criganizar annalmente un Conentso científico o literario, para cada Facultad, otorgando un premio en metálico para el mejor estudio o ensayo y

DECIMO. Exigir al profesorado.

a) El estricto cumplimiento del Art. 50 de los Es-

b) Y lo prescrito en el numeral 8) del Art. 70 de

DECIMO PRIMERO, Exigir al Rector el cumplimiento de los numerales 3), 4), 5) y 6) del Art. 15, DECIMO SEGUNDO. Cumplimiento nor parte de los Decanos, de los Arts, es y 25 de los Estatutos. Como pueden ver los senores Miembros del Consejo todos estos postulados no miran sino a una intensificación del trabajo de Profesores y alumnos, con miras a un mayor perfeccionamiento cultural, ya que lo que persigne ante todo la Fracción, es el dicenvolvimiento de todas los aptitudes y energías juveniles en bien propio, en prestigno de la Universidad y en pio de la cuudadanta.

De los señores Miembros, respetuosamente.

J. ABAD CH.

INFORME

Señor Rector:

Estudiadas las peticiones acordadas por la última samblea de Estudiantes, realizada el 16 del mes de foviembre próximo pasado, por vuestra Comisión execial, nombrada con este objeto, ésta tiene, en cumilimiento de sus deberes, la obligación de presentar al 4. 1. Consejo Universitario, las consideraciones que siquen, a fin de que esta Corporación, si las considera ceptables, las apruebe.

ebda que, cierto espírito de rebda que, cierto espírito de rebda que flota en la hora actual, ha determinado a los grupos sociales, a existir quizás, en forma inconveniente, la adopción de medidas para su mejoramiento, y se lo que ha indueido a nuestra juventud a la presentación de los postulados que estudiamos.

Por honor del Instituto, de su Personal Dirigionte y Docente, debemos dejar establecidos que an existe aucha justicia en las servas recriminaciones por el incimplimiento de deberes disciplinarios establecidos en Estatuto y Regiamento de la Universidad.

La labor de la Docencia, para ser eficiente, ha menester del concurso eficaz de Profesores y alumnos, a fin de que, dentro de la más fatima cordialidad, los únes ensenan todo lo que saben y los útros aprenden todo lo que deben. Ahora hien, cabe preguntar: El alumnado ha sido celoso emplidor de sus deberes disciplinarios? No somos nosotros los que debemos dar contestación a este interrogante; dejamos que nuestros jóvenes observen razonablemente que, en buena parte, les corresponde también a ellos la deficiencia que puede notarse en la ensenanza universitaria.

Pero ya que de reforma se trata, si se escige el cumplimiento irrestricto de las normas miversitarias, debe ser el Personal Directivo y Diocente de la Universida, el primero que pouga a disposición de los universitarios todos sus ronocimientos y todas sus energías, para que la enseñanza facultativa realice su doble función: de especialización científica y de preparación profesional.

Por esto, laComisión se permite aceptar en principio todos los postulados que constan en el pliego que se ha presentado ante el Consejo Universitario; pero cuer también de su deber, hacer ciertas indicaciones de acuerdo con la Ley de Enacianza Superior, con las conveniencias del Instituto y con los ideales de inejo, ramiento que hoy determinan la conducta de nuestro alumnado.

El primer postulado, por el que se solicita representación en el Consejo Universitario, para la Escuela de Inguamaria Minera, no puede ser conoccidio, pues elle significaria la reforma al Art. 8 de la Ley de Enseñanza Superior de 6 de Octubre de 1925; reforma que sólo puede efectuaria la función legislativa.

Digna de aplauso es la idea de la organización de la Universida de Popular para cuya realización debe efectivamente, el Consejo Universitario determinar en el Presupuesto anual del Instituto, una partida de egresos suficiente para la organización de tal Universidad y para su conservación. A su vez, para dar realidad a la

idea, se impone la mensidad de acordar el respectivo. Reglamento, en el cual se determinen las maternas de divulgación científica y de enseñanza popular, el programa de estudios el horario de clases, el número de profesores, que principolmente deben ser los alumnos; y más especializaciones que hagan una realidad la ensenanza al pueblo, por medio de lecciones dictadas por elementos universitantes.

La terrera petición, relacionada con las conferencias de especialización científica y la colaboración en la Revista de la Universidad, con miningrafios de actual interés, y relacionados con los problemas nacionales, no silo está acordado y apor el señor Rector, y por los respectivas Facultades, sino que se ha dado comienzo al ciclo de conferencias de que se han encargado las Facultades de Derecho y Medicina; pudiendo las mismas conferencias ser reproducidas en la Revista Universitaria.

La cuatta sugerencia, ha sido especialmente realezada por el Ciniscio Universitario; y, por lo que resporta al porvenir, debe acordarse que en el Prisujmes to del Plantel se haga constar uma partira especial parra el auxilio de las Associaciones Estimbianties Universitarias, y para la publicación de sus trabajos literarios y científicos.

El quinto postulado, si bien envuelve un respeto a libertad de pensamiento y de preusa, debe ser concedido por el Consejo Universitario; pero con la recomundación de que, los jóvenes al ejercitar este decedim no violen ninguna ley del Estado, si ataquen las Instituciones fundadamentales de él, para lo que; sería plausible que, de entre los mismos jóvenes, se establerca un acomisión, no de censura, sino de observación, respecto de los trabajos que deben publicarse, o enumiaism;

Consecuencia del quinto postulado, es el sextu, pues siendo la imprenta de la Universidad un factor que coopere eficazmente a la culturización de la juventud, debe concederseles ese medio de propaganda gratuitamente, sin otra restricción que la establecida en el obrado autoria.

terior.

No hay clase social que tenga más derecho a la enseñanza gratuita, que la clase pobre, la deshereda da, en la que muchas ocasiones aparecen personas de gran capacidad mental, coya dinamica bien dirigida y bien educada, ha de cooperar en lo porvenir a la realización quizas de los más difíciles servicios públicos, encomendados al Estado. Por esto aceptamos sin res-

Para dai realidad a la octava petición, los informantes, opinamos porque se reforme el Estatuto y el Reglamento Interno, por medio de una Comisión especial, nombrada por el Consejo, para que sustituya la prueba oral con algunos de los modos propuestos

por nuestros universitarios en el octavo postulado. Aun cuando la ciencia pedagógica moderna rechace el premio como estímulo para el huen éxito en la labor mental, vuestra Comisión acepta la idea, e insinúa la conveniencia de establecer en el Presupuesto del Insrituto, una partida para premios con que debe conde-corarse al estudiante sobresaliento y a los que hayan obtenido triunfos en concursos científicos.

El noveno postulado queda ya aceptado, habién-dose resuelto por el Consejo Universitario y las Facultades de Derecho y Medicina la organización de concursos rientificos anuales y el premio de ellos, que debe otorgarse de la respectiva partida presupuestaria y previo informe de cada Facultad.

La décima, décima primera y décima segunda petición, que exigen el cumplimiento de sus deberes reglamentarios al señor Rector, Decanos y Profesores, de-ben ser aceptadas incondicionalmente; pues así lo exi ge el mejoramiento de la enseñanza, el prestigio del Instituto y el decoro de Superiores y Profesores del Plantel, dejando constancia de haberse cumplido como lo han permitido las circunstancias.

Con el fin de llevar a la juventud estudiosa el convencimiento del verdadero deseo de cooperación que existe en el elemento Dirigente y del Profesorado, pa-

la el mejoramiento de la clase universitaria, en todos sus aspectos, la Comisión, es de parecer que se esta blezca la Sindicalización Universitaria, compuesta de rofesores y alumnos de esta Universidad, a fin de que Federada con las Sindicalizaciones de las Universidades le Guayaquil y Quito, oponiendo un frente único, de s liendan los intereses de la clase universitaria, procurando la conservación de los Institutos, el mejoramien to de su situación económica, la unificación de sus la pures científicas, así romo la suficiencia de medios pa-la subsistencia de Profesores y alumnos de todas as Universidades de la República. Para la realización de esta idea, si es aceptada por el alumnado, nóm bience delegados de él y del Profesorado, para que licten el Reglamento del caso. Señor Rector, hemos expuesto nuestras ideas con

bsoluta sinceridad, y apreciando la hora actual, en la ue las Instituciones, solicitan en todos los tonos su nejoramiento. Ojalá sean estas ideas aceptadas por el L'Consejo Universitario que dignamente presidis, el ne debe tomar de su cuenta la expedición de las jedidas eficientes, para que este Informe tenga cabal ealización.

Cuenca, a 18 de Diciembre de 1935.

Octavio Díaz, A Aguilar Vázquez, H. Lovola.

MANIFIESTO

Que el Consejo Universitario de Cuenca, presenta al señor Encaresdo del Mando Supremo de la República, Don Federico Páez-

El Ecuador, en el momento actual se encuentra bao la influencia de nuevas ideologías, que enuncien prinapios que deben transformar radicalmente las institunones básicas de nuestro Estatuto Político.

Todas las organizaciones establecidas para la reaización de fines del Estado, buscan su mejoramiento, inhelan su perfección, con los cánones de la nueva docrina que proclama la consugración de la justicia, cono supremo ideal para el perfeccionamiento del hom-

re y del grupo.

En esta hora decisiva, en la que se van a sentarios fundamentos para el mejoramiento de los organismos educacionales, no era posible que la Universidad
de Cuenca, guardase silencio y no manifestase, con sinceridad, las aspiraciones que deben realizarse para que
cumpla, en forma eficiente, su alta misión cultural; y espor esto que el Consejo Universitario presenta a Usted,
señor Encargado del Mando Supremo, algunas obsertaciones que, de mercore su aceptación, darán a la cersinanza facultativa una nueva orienteción que, en el
porvenir, pondrá de manifiesto la acción civilizadora de
la que esté encargada la Ciencia.

Las Instituciones creudas para la realización de lo fines históricos de la Nación, deben necesariamente ha llarse en perioda armonía con la cultura del pueblo, co sus medios económicos, con su historia y con au población.

La función administrativa, que se traduzca en servicios públicos; que labore por el cumplimiento de la misión de la democracia, por el bien y perfección del individino: por el bienestar del grupo; el respetto a las creaciones del colectivismo, hasta que adquieran su carácter de personas de derecho, son, a no dudario, deberes includibles de quienes rigen los destinos de un pueblo.

En la economia del convivir social y político, im pónese como una obligación, proclamada por todas la escuelas y todos los partidos, el reconocimiento de la

personalidad del individuo y de la asociación.

El Estado, no es otra cosa que un conglomerado de personas individuales y corporativas, a las que se les debe reconseer sus facultades, que no son creaciones de la ley, sino manifestaciones del propio vivir y del propio obrar.

Las Universidades, antes de ser organizaciones le gales, flotan en el espírito civilizado y cuito de los pueblos que avanzan a la vanguardia del movimiento cien-

tifico que se opera en el mundo.

Los pueblos macidos para porta-estandarte, de la civilización, que con sus esfuerzo han culminado, dominando la ciencia y el arte, que rienem un pasado glorioso, que con su actividad han obtenido los medios económicos sufucientes para vivir bien, tienen derecho a que, sus lustituciones Culturales, como las Universidades, acea-

consagradas por las leyes de la República.

Tal es el origen de esa prodigiosa fuerza mental que se desarrolla y manifiesta en Quith, Guayaquil, Cucares y Loja; pensadores ilustres, hombres de cencia que analizan las leyes de la vida, las normas de las sociedades y de la materiar, literatos de renombre, poetas que traducera la vida nacional en estrofas llenas de patriotismo y sentimiento, artistas distinguidos, cuyas pro-

lucciones expresar el ideal estético, le imponen al Esado, la obligación de mantener y perfeccionar esos

Si la Universidad significa Universitas Facultatum, es decir una escuela en que se enseñan todas las ramas de los conocimientos humanos, con la finalidad de ser centro de luz y de doctrina, en donde aprendan los que gobiernan y los que trabajan, no cabe duda que, el Supremo Gobierno, está en el deber de procurar con mano firme su reconstitución, bajo el sólido lundamento de una estricta técnica, conformé con nuestro medio geográfico y con el estado de progreso de los pueblos del Ecuador.

No es tesis nueva, aquella: de la obligación que tiene el Estado, de subvencionar a las Universidades. Todos los publicistas están acordes en sostener que la Educación Superior, si bien se realiza en naciones prósperas, como una función social y con medios económicos de la colectividad, no es menos cierto que, cuando el grupo social, las instituciones políticas, dependientes de la República carecen de riqueza para la organización y mantenimiento de las estructuras universiprias, nace imperioso el precepto que obliga a los dirigentes de los destinos del país, la conservación y mantenimiento de las Universidades, como un fin cultural de la más alta trascendencia; ya que, la misión de la ciencia, es. en último término, la perfección de

Establecido que el Estado tiene estricta obligación de conservar y procurar la perfección de las Universidades, mediante la contribución de medios economicos suficientes, cabe observar: el problema sobre la existencia de las tres Universidades de la República y de la Facultad de Derecho de Loja, para cuya solución debemos tener en cuenta, lo siguiente: la importancia político-social de los departamentos en que se encuentran establecidas tales Universidades; si estas Insfituciones retinen las características esenciales para ser personas autónomas, es decir: si constituyen un núcleo social, con real sustantividad; si tienen capacidad in rídica para regirse libremente; y cuenten con el po-

Lo primero se demuestra, considerando: el espe ritu de asociación que existe entre los elementos in telectuales que trabajan en el ambiente científico, lo cia ecuatoriana, los profesionales que cumplen con si deber en el amplio campo de la investigación y con sus esfuerzos por el triunfo del derecho y la justicia manifiestan que, no sólo se puede aceptar como núcleo píritu y uniforme aspiración a la especialización científica

Respecto de la capacidad jurídica de los elementos representativos de la cultura superior, no cabe duda que constituyen un grupo pensante cuyo objetivo no e otro que dedicar toda su dinámica a proclamar los nue vos enunciados de la ciencia y las nuevas ideologías fundadas en la justicia y el bien, para la mejor orga nización de los grupos sociales y prosperidad del in

Precisamente, el conocimiento de esta situación de las Universidades, tue lo que determinó a la Junta Suprema de 1925 a dictar la Ley de Enseñanza Superior de Octubre de ese año.

Consecuencia de lo anterior, es la potestad que, las Instituciones Universitarias, tienen para establecer normas fundamentales en su auto-determinación para e

régimen de sus propias organizaciones. Sin desconocer el perfecto derecho que tienen los

pueblos de Onito, Guayaquil y Loja para que el Estado conserve y sostenga las Instituciones Universitarias, vamos a ocuparnos de la nuestra, y para ello recordaremos algunos capítulos de la historia patria y algunos preceptos de nuestro Derecho Constitucional.

Si un pueblo que conquista, con su sangre, su libertad y autonomía, tiene derecho a todos los beneficios que dimanan de su vida independiente, el Azuay, señor Encargado del Poder, tiene facultad perfecta de exigir la conservación de las Instituciones que esta-

En la magna guarra de la independencia america, na sangre del hijo del Azuay se vertió en troiles las acciones de lucha que se libraron hasta obteur el triunfo definitiva en Fiedundon, como ochorientos aguayos
ombat eron a órdenes de Sucre, en esta batalla mil
doscientos cuencianos formaron en el ejército vencedos
en Ayacincho que garantizó la independencia del Contanente Indoamericano; huestre aviayas, contucienon al
aviasor en el Portete y entre los cuatro mil bravies columbianos se contarion muchos hinos del Azuay.

Cuando el Ecuador formó parte de la Gran Colombia, el Departamento del Azuay fue autónomo: al dictarse la primera Constitución para el Ecuador, en maba parte de la Nación Ecuatoriana mediante la federación. Por lo demás, desde 1868 en que se fundó nuestra Universidad, es de lo más brillante la contribución de hombres ilustres que han salido de los claustros universitarios. Nuestra Universidad ha dado hombres para todas las funciones públicas y para la labor de beneficencia, como ocurre con la Facultad de Medicina, que sirve en la Asistencia Pública y en todas las Salas del Hospital gratuitamente, funciones y servicios desarrollados en todos los lugares de la Repúdo ejemplares de nobleza mental e indiscutible probidad. Por esto, señor, juzgamos: que tenemos derecho incontrovertible a que se mantenga nuestra Universipletórica de vida, de entusiasmo, rebelde, amante de la justicia, y que anhela eficazmente reorganizar la sociedad sobre una Etica más humana, más justa, más

Se ha dicho en la prensa: que, las Universidades serán sostenidas por los que quieran edinearse e insruirse en éllas. No podemos aceptar por un momento que, en una situación transitoria, cuando se trata prezisamente favorecer al desheredado, al hijo del obre ro, al proletario, entre quienes las más de las ocasiones luce la llama del genio o la visión del talento se trate de establecer Universidades para los ricos, de jando al hijo del obrero preterido y olvidado, negándole el pan de la ciencia que, en todas las naciones modernas y especialmente en aquellas que lan cimentado sus instituciones bajo el criterio de un amplio se cialismo, reconnecen como un imperioso deber del Estado, la ensenanza gratuitas, en las Universidades, para las clases pobres y desvalidas: véase sólo el artículo 17 de la Constitución del Soviet Ruso y el artículo 47 de la Constitución del Soviet Ruso y el artículo 47 de la Constitución Socialista Española. Has ta la Constitución turca en el artículo 8º prescribe por cuenta del Estado la instrucción de todas las claso sociales.

Con el propósito de dar unidad a la organización universitaria, y con fin de estableser Universidades similares, juzgamos que se garantizaría la existencia de la Enseñanza Superior, fundando las Universidades de Distrito. Esta organización tendría las siguients ventajas: conságrar los antiguos departamentos reconecidos en las primeras leyes constitucionales del Ecuador, establecer la Sindicalización de la clase universitaria entre Profesores y alumnos, para luego fundar la Federación Universitaria; se daria unidad a la ciencia mediante la labor del Centro Federal Directivo, el que se ocuparía de uniformar los Programas, los metodos de enseñanza, los Planes de estudio; y finalmente, se encargaría de expedir un Código único Universitario, que comprenda los Estautos y los Reglamentos Internos. Por otra parte, se establecería la verdadera jurisdicción administrativa en el Ramo de la Enseñanza

Como complemento de la Universidad de Distrito, per ona jurídica en derecho público, en ejercicio de plena autonomía, se impone la suficiencia de rentas y medios económicos, a fin de que, el Estado, pueda después de algunos años suprimir del Presupuesto Nacion nal, las partidas para Universidades, dejando asegurada su independencia económica.

Con este objeto homos creído conveniente que, el

sostenimiento de las Universidades, se haga con ren-

tas netamente provinciales.

El Estado goza actualmente de los impuestos que producen los Estancos de Alcoholes, Tabacco y Fósferros. Ahora hien, no seria posible que el Estado haga el saculicio por cuatro años del producto del 25 por ciento de los referidos Estuncos en las Provincias del Azuay y Camar, pura destinados a la conservación y sostenimiento de la Universadad; debiendo todo el subrante emplearlo en la instalación de una fibrica de capel, de una mapuinaria para producción de qua fibrica de capel, de una mapuinaria para producción de que instalación de que instaladas escas industrias. La Universidad de Cuenca, podría produnarse autinumas en lo cultural y en lo económica?

Este concepto, señor Emargado del Poder, quizá merezca ser benévolamente acogida por usted, pues ello significa la perpennidad de la institución universitaria que agradecida habría recomendado so nombre a los geocraciones venideras, instuir al pueblo, formar pro-lisionales, dar libertad a los especulationes cicutíficas, es civilicas, es hacer el bien, es igualar la condidión de todos y jurgamos, señor, que éste es vesto deber.

Además, serlan también ingresos para la Universidad, como lo son actualmente, en forma moderada, los derechos de exámenes y matrículas, ficilitando al pobre el ingreso para los estudios facultativos. Podria, además, concederse el derecho de importación de libros científicos, privilegio único de las Universidades, para revendechos con alguna utilidad. Serás muy del caso, conceder a las Universidades el privilegio para la edición de los Códigos y Leyes Nacionales, para que la venta de ellos conatituya un ingreso de los expresados Plantelos.

Como complemento de esta reforma económica, debiera descentralizarse los ingresos asignados a las Universidades, mandandor que las instituciones encargudas de los impuestos nacionales entreguen directamente a los Tesoreros de los Institutos, a fin de que éstos for

mulen libremente sus Presupuestos.

La forma práctica de implantar las reformas enunciodas sería un Decreto de su autoridad, comprendiendo las indicaciones anotadas y otras que ao se ocultarían a la sabiduria de ustedi pero como la missio
de la Universidad no se limita unicamente a la lormación de profesionales, sino principalmente al cultivo
de la cioncia en su más alto concepto, sería complimentario el estudio de los problemas científicos nacionales y de la cooperación de las Universidades para
la formación de una ciencia propriamente ecuaturisme
la organización y convocatoria de una Asamblea de Universidades, en la que estavieran representados los elementos dirigentes, docunte y alumnado de estas ins-

Dentro de la vida nacional se suscitan problemas que afectan los intereses vitales de la República y que deben ser solucionados con el dictames de la concien-

cia jurídica nacional.

Esta idea seria realizable, mediante resoluciones dal Congreso Universitario, que estableciera comisiones parimanentes de entre los miembros de las Universidades, que dieran su dictamen, previa opinión de las Facultades, sobre toda cuestión que consultase el Gobierno.

Materia del Congreso Universitario serían las siguientes cuestiones la tormación de leyes uniformes de
Educación Superior, el intercambio científico de profesores y de obras de espaculación doctrinaria, no sólo con las Universidades de la República, sino con las
de las Naciones del Continente Indo-latino: el estudio
de las cuestiones de carácter internacional, como la defensa del dicuento que asiste a las naciones en sus contiendas limitrofes: la defensa de la demucracia: el estudio de las cuestiones de carácter internacional que
atectan los intereses de la especie humana, como son

a uniformidad del idioma, la unidad monetaria, las leres sobre sanidad general, el derecho a la propaganla de libros y folletos entre todos los países del munlo, y el estudio científico-económico de las condiciooes de riqueza y producción de los pueblos de la tierra. Muy amplio es el programa que dejamos enundado: su realización significaría la apreciación exacta de la misión de la Universidad Moderna que, al enuntiar los postulados y dictados de la ciencia, proclama l mismo tiempo el mejoramiento material y ético de les colectividades: la conciencia jurídica, traducción filedigna del sentir y obrar de las colectividades tiene u representante legítimo en el hombre de pensamieno y de recto criterio: ciencia y probidad es lo que e enseña en las Universidades, para que el pueblo escanse en el dictamen de estas Instituciones que martan el estado de cultura de los respectivos grupos po-

Ojalá, señor Encargado del Mando Supremo, su spíritu ecuánime, que le permite acciptar con criterio reno e imparcial, los enunciados de esmedas contratuestas, con tal que ellos indiquen una reforma útil, na idea conveniente para laborar por el bien y la feridad del pueblo, tenga este Manifusto, como la exasición homada, desinteresada de esta Universidad, ue se ufana de tener un pasado glorioso, pur los imbres educados en ella, por las doctrinas sustentiatas sin apasionamiento, ni intrausiguacia, y que, en oda situación de su existencia, ha mirado como únita y suprema aspiración la organización de la República sobre las sólidas bases de la justicia, la libertad el orden.

Cuenca, a 23 de Diciembre de 1935.

Octavio Diaz. Julio T. Torres.

Aguilar Vazquez. Ledo. Tomas H. Quintanilla

RECTORADO DE LA UNIVERSITAD DE CUENCA

N° 395.—Cuenca, a 24 de Diciembre de 1935.

Señor Encargado del Mando Supremo. Ouito.

Senor:

La Comisión encargada por el Consejo Universitario en que presido, emitió el Informe que en copiacompaño, para que usted se sirva considerarlo, com expresión de las aspiraciones de esta Universidad.

Aprovecho de esta circumstancia, para recomenda al Jefe del Estado que en el Presupuesto de este Instituto, se mejore de un modo equitativo la asignación de los diversos servicios, que deben equipararse más o menus, a los de los Establecimientos similares.

En el Presupuesto de este ano, constaba una pequeña partida para Conservatorio de Música, que se juzga aqui indispensable, para completar la enseñanza de Bellas Artes. Se suspendió la asignación a esta Escuela, por motivos de exanomía que no responden a la exigilidad de la partida constante en el Presupuesto.

Debo recordar también al señor Jefe Supremo la urgencia de atender a la reconstitución de las azotes:

del Palacio Universitario.

Remigio Crespo Toral.

La Reforma Universitaria

Señor Rector, Señores Profesores y alumnos:

"La más constante ocupación del espíritu humano través de toda la vida es la investigación de la verlad", dice Stuart Mill; y Voltaire anade: "el sencillo canino de la verdad es el único por el cual se puede legar a la felicidad". Esfuerzos por comprender lo que s la verdad, investigaciones de la verdad, culto a la verdad deben ser las permanentes realidades que caraccientifica, moral, como la Universitaria, fuerza social que realiza una vida de inteligencia más amplia, hace po-sible un tipo de ciudadano mejor preparado, crea al como el hombre, por necesidad de su naturaleza, busca el bienestar, el placer, la felicidad; de ahí el anhelo de inquirir cada vez con más detenido examen si las instituciones establecidas para promover la ciencia, crear la cultura y contribuír al progreso universal, responden a estos grandes fines, como verdaderas cultoras de la de dogmatismos, de arcaicas modalidades, de vaciedad metafísica, deban ser de otra manera; en cuyo caso ha de propenderse a la reforma, esto es, a que la Uni versidad responda, mejor cada dia, como factor de ci vilización y cultura nucional, mediante nuevas directivas, unevas conquistas, aspiraciones y libertades, a una vida más humana y más jurta, como síntesis de esa aspiración universal anhelada siempre; pero más lejana cada dia, de verdad, de bien, de felicidad.

Por amable indicación del Rector del Plantel, apoyada por la H. Facultad de Jurisprindencia y Ciencias Político-Sociales y en satisfacción al justo dosco de la juventud, vengo a donde los amigos, companeros y alumnos para, en plano de camataderria, en lenguaje scincillo y breve, conversar acerca de los nuevos eneau zunientos que deburra darse a la Universidad constoriana, teniendo en cuenta sus anteredentes históricos, sus mo delaciones actuales, sus aspiraciones interes que ya alburcan, si ha de responder a los distados de científica, de inducadora y de práctices todo como un imperativo en bien de la juventud y para el engrandecimiento de la Patria.

El problema es complejo, su importencia trascendental, sin actualidad evidente; sólo que mi palabra ne tiene el valor ni la antoridad que deseara, para ro bustecer y defender esta Universidad- en donde me eduqué y en donde he envejecido--con el calor, con el entresiasmo, con las energias de los anos mozos, que mantengan el prestigio de esta estructura cultural, que nació en fuerra de necesidados sentidas y que constituye la esperanza juvenil de mejores dise; para que los dirigentes de la Nación no escatimen los medios de conseguir su erforma lundamental y de darle su inde conseguir su erforma lundamental y de darle su inde conseguir su erforma lundamental y de darle su inde conseguir su erforma lundamental y de darle su inde conseguir su erforma lundamental y de darle su independencia ceurómica. Pero me silenta vuestra benevo leneix, en espera de que asuptraris estre como hacerillo de violettas para el purfume del momento, a cuyo recuerdo quizás se cristalicen en residiades alguna idea de estas enunciaciones, que determinen la conveniencia de que vayamos a la nuevo Universidad, enunciaciones que en todo caso tienen la excusa del cumplimiento del debes.

ANTECEDENTES

En el desenvolvimiento del pensamiento humano son célebres por su antigüedad las Universidades de Oxford, Paris, Bolonia, Sorbona, Salamanca, etc., ca cuanto abren las puertas a la investigación, manrienen los conocimientos de la época, reunen a quienes quieren cultivar la inteligencia, propenden al conociniento de la Astrología, de la Alquimia, de la Teoso-fia, de la Filosofía, hasta mediados del Siglo XV, térmi no de la Edad Media; término en que se despierta en gran parte de esos centros el entusiasmo por el estudio de la antigüedad clásica de Grecia y Roma, en que por obra de emigrados helenos que llevan a Itala los manuscritos originales de Platón, Plotino, Aris tóteles, etc., se publican por la imprenta; y en que Europa se apasiona por el arte antiguo, por la armonia en la forma, por el encanto de la belleza pagana, que culmina en el amor a la Naturaleza. La verdad de destaca en nuevas formas, la ciencia se sistemati a. Lutero se opone al Papa y a la tradición católica. proclamando el Libre examen, Colón redondes la tierra con el descubrimiento de América. Concenico describe el sistema del Universo. Galileo dieta las leyes del equilibrio del Cosmos, Kepler las completa con la truría de la atracción universal, Vesalio crea la Anatomía, Servet advierte la circulación de la sangre, derruyendo os cimientos de la medicina antigua; Paracelso la meora con la experiencia y la especulación; Montaigne renace el viejo escepticismo; Bacón y Descartes separan la Teología de la Filosofia, van al método experimental, a la rehabilitación de la naturaleza con tendencias al panteismo, el último realza la duda, Jordán Bruno se deja quemar vivo proglamando la unidad y la infidad de los mundos, la infinitud del Universo en el espacio y en el tiempo.

El Renacimiento y la Reforma—direcciones las más avanzadas del desarrollo científico mundial—obra son del nonsamiento y en gran parte la resultante de esos claustros de estudio, de meditación, de preparación, en don de las luchas religiosas, los sistemas y las teorías toman formas precisas en la marcha del progreso huma no, ligado sumpre a las Universidades, centros diegnos

de veneración y de recuerdo.

Nótese que esta lucha de las escuelas, estas conquistas del pensamiento, esta captación de la cinceia, estos resilitados de centros universitarios, ha necesitado la experimentación de siglos. La perlección de la instituciones humanas no es obra del momento o de la improvización; los desarrollos del grupo humano si guen fatalmente la ley de la Naturaleza que nada ha ee por saltos. Siempre que se sienten necesidades impostergables se crean las instituciones que han de sa tisfacerlas y en los grandes conflictos, las leyes para soluminarlos, enseña la Sociología.

HISTORIA

En 12 de Mayo de 1551, desde Valladolid el Emperador Carlos V creó la Universidad de Lima "por el bien e ennoblecimiento de aquella tierra hémosle habido por bien establecer, decía, un centro de estudios superiores en los reinos de la América meridional, el cual tenga e goce de todos los privilegios, franquezas e esenciones que tiene e goza el estudio de la ciudad de Salamanca". Propuestos para titulares varios santos, por sorteo resultó electo San Marcos, cuyo nombre conserva aún la Universidad Mayor de Lima. En 18 de Marzo de 1607 frailes dominicanos obtienen permiso real para fundar la de Quito, bajo el patrocinio de Tomás de Aquino. El 1º de Diciembre de 1867 la República establece la de Guayaquil. La de Cuenca fundase el 1º de Enero de 1868; y la de Loja como Junta Universitaria en 25 de Junio de 1897. correspondiendo todas, desde los primeros momentos, bien que en un accidentado proceso de evolución, a realizar los fines de cultura, de misión científica y de continuidad histórica que hiciera necesaria su creación, loren las distintas etapas de la vida nacional.

FINES UNIVERSITATIOS

El acercamiento cordial de la juventud estinificas, abrile los heciziontes al libra examendo todas las ideas, a le las más contrapuestas teorías, destruir con la criticia y el positivismo los prejujcios de una metafisica valida, habituate a la solidaridad como el superior explorante de convivencia, captar las ciencias en sus más se levadas generalizaciones, encenar la moral como fenómeno social de la razón práctica, hacer del deber la sistematización del orden, produmer la por por amor a la himannidad, preparándonos para la guerra; formalecter los derechos de la democracia, consagrar la justicia social como un imperativo, capacitate para difiar dollor y elevara la vidia que insida para el engrandecimiento patrio; he ahí el reumen de los fines para los que el Estado cua las linivarsidades.

DEFENS

Que estos Centros han correspondido a sos finadades acordes con el medin, lo diren los realidades intóricos, los hombres representativos, los progresos conquistados, el grado de cultura y de organización alcanlados; que si no son perfectos, atribúyase, no a fallale buena intención, sino a incipiencias de toda obra umana, a estrechez de medios conomicos no propor cionados por las entidades dirigentes, a desviaciones par tilistas que, en veces, han frustrado conseguir todo el bien de que son canacca.

La Universidad Ecuatoriora -alua mater de nues tra organización social- falta de medios, pero acorde con la realidad, comple los postulados de ciencia, esfuerzo, disciplina y amplia capacitación liberal para las realidades de la vida, sin que nuevos anhelios de superación puedan horrar un pasado de gloria ni la realidad presente: menos en el generoso anhelo de profesiona les para ponerse al servicio público implique mengo, universidaria, si son ecuatoriamos titulados, consciente que atesoran suplia cultura general, y así, mejor preparados que tantos otros, para ir con perfecto derecha a la función social del servicio público, remunerado con

piltrafas presupuestarias...

Refórmese la Universidad con esuteloso estudio o la realidad y necesidades del país, para fortificar se basea, modernizar sus Estatutos, darle los hombres los medios necesarios que encaucen esas realidades nacionales hocia las modernas corrientes de cultura, para obtener un estudio serio, profundo, perseverante, que capacite a la juventud en su obra de investigación de modelación de la vida ecuatorians; pero sin descuccimiento de lo histórico de lo vida, de aquello que constituye un prestigio nacional. Descritura la fabor un versuoría implica aún desconfanas de la primaria y se constituye del país, que tan unidas están, pues a bas de sus enseñanzas se consolida y especializa la superio de sus enseñanzas se consolida y especializa la superio

Los nobles anhelos de preparación, de renovación de aurioramiento directivo que exige la juventud in fundamentan el supuesto de "completa desorganización universitaria" de que se haur eco la prensa. La juventud tind tione conociancia de sus responsabilidades, marcha en comunión con sus verdadenos dirigentes; buseca ación, esfusivo, energía, libertad para su educación in tegrada ambela cicarda en sus últimos perfeccionamientos y que se la den los que más saben y pues siente la rebeldia de la edad y la revolución de la sangre, se forja ideologías como rayos, con que quisiera destruir radicalmente pran parte de las vetustas instituciones actuales, y como no da todavía con esa sindéresis burguesa llena de eufemismos y timideces, para conseguirlo se oniesiona y en sus rebeldías, protesta. Eso es todo y es eso lo que no debiera llamarse "desorganización universitaria."

Un grupo estudiantil cuencano, en reciente explicación dice: "La Universidad de hoy no debe ser la nas del profesionalismo utilitarista y savum, como tamsco el recinto de la nomotronia o el albergue de rediredos tradizionalistas; el joveo debe tener confianza n si mismo y laborar hasta donde pueda; leacer dires sus conocimientos para todos, convirtiendo la Unisersidad en centro de socialización de la ciencia y dinasión de la verdial. Debe ser un factor de gobierno, la lucha, esforcándose por imponer su circerio sea cualierre la opinión documentada que sociente. Los desmos macionales dispundon en gran parte de la laborde estudiante, que con conocimientos y sin pasión poiden, critica, enmienda y reconstruye las activaciones del tyes, que, con razón sostiene Nicielie que la patía no sa la tierra de las profese, sino la tierra de los hinos?

Toda vez que al Estado corresponde linear la messidad de la instrucción pública consumendo las Universidades, es seguro que la retorma anunciada ha de inder a una labor científica de importancia macional humana, a estudiar las necesidades de la épues, los salidades del momento, a modelar aspiraciones, a co-ucor la naturaleza, a disentir todas las teorías y docinas que nacen del creador pensamiento humano, de ando que ennoblezcan a la Universidad constituriama.

EL PENSAMIENTO OFICIAL

Para apoyar en lo que valga el anuncio reformistor de la Universidad, mada mejor que oir el pensamento del actual Ministro di Edinacción. En comunicado a la prensa de Octobre último, dice: "Dentro del lan integral y unitario de reforma educacional, no cabe considerar sagrada, intangible a la Universidad ecuatoriana. Pero tamposo puede consistir la obra trascendental de reforma en el cambio precipitado y violento del personal. Esta clase de reorganizaciones no han obedecido nuoca a una bien orientada y firme aspiración civilizaciora, sino a emotividades, violencias o antipatias, que no pudían menos de dar resultados grandemente perjudiciales". "Es necesario partir desde un ponto de vista fundamental: la Universidad del Ecuador no responde a
las exigencias del ticumpo y a las aspiraciones grande
y justas de la nacionalidad. Su extanto y su obra so
mainimemente discortidos, con la conciencia o la intuición propia de quienes ven y sienten la verdad. Por
inimon, su reforma, su reorganización se impone a
se quiere salvar a la Universidad capacitándala para realizar sus altos fines. El Ministerio, sobre esta base y cosiste criterio, entrad firmemente a la reorganización universitario: reorganización de su estruto, de su estrutura. En cuanto a los individuos, por la fuerza de la
neusidades profundas y generosas del país, se salverán por si mismos todos los que, son los llamados para asegurar y dar impulso al nuevo rumbo en los planteles educacionales. De lo contrario, no será el Ministro de Educación quien los elimine sino la necesidad de
detender el presente y futuro de la Universidad.

"Precisamente para llegar a alcanzar la gran aspiración de la Autonomía Universitaria, es urgente se reorganización integral, de acuserdo con la nueva Ley de Educación que prepara el Ministeria, y que consultará los medios económicos y tamicos, y quiero decintambién que si las Universidades, como no puedo menos de esperarlo, ambelan apoyar este propósito, que no está inspirado sino en el afán de servir a los intereses de la educación, deben hacerlo con alteza de miras y con la piena seguridad de que sólo así maestros y alumnos podrán contiduir a que la Universidad res

Hasta aquí el comunicado crinica

Es indudable, Señores, que se siente una apremiunte neresidad renovadora en los Planteles de Educación Superior que, alejándolos de la pulítica, sean el santuario de la ciencia, el centro de estructuraciones sa lias permanentes, de directivas nacionales acertadas en sus múltiples problemas, de claro dominio del "plano sociológico" del país, de prescindencia de enseñanzas arcaicas que no responden a la convigençia actual, en una palabra, que sea el centro de unidad sistemática

de estudios, de enseñanza y de cultura.

Al respecto, téngase presente que si en verdad, al Estado corresponde e mo fin propio traducir las accesidades de la conciencia social, creando las instituciones que deban satisfacerlas; ningún Gobierno, por poderoso que se suponga, tiene facultades lilmitadas para destruitats o atarlas a sus contingencias; sin negar per esto, que pueda y aún deba encauzarlas, acorde em los nuevos rumbos del pregreso alcanzado por la sociedad.

Cualquiera que fuese la nueva modalidad que haya de implantarse, la juventud estudiosa y cuanios, como superiores y maestros, nos halkamos vinculados a
u porvenir, hemos de estar alerta para recibir y scaar esa reforma radical que encauce la civilización amñente, que norme las nuevas orientaciones, que pronueva la culturización del pueblo. Es seguro que he
e abrirse nuevos horizontes, prescribirse nuevos debees, más complicada atención, mejor estudio para la soción de los problemas social-económicos del Ecuador,
eberes nuevos que habiamos de estar prontos a reauar con dignidad, porque los diete el patriotismo y los
ameione los bien entendidos intereses de la juventud.

Pónese a prueba hoy más que nunca, el expíritu niversiturio de unión y de solidaridad, para formac un fente único. En lo que respecta al profesorado de la Universidad de Cuenca, debo declarar, enfáticamente, que no dificulta cambio alguno, ni hace defensa de singuna cátedra; que la educación y enseñanza que la dado a la juventual no se ha condicionado a la utilidad presupuestaria, bien que haya de reconocerse que en justicia el trabajo debe ser remunerado; sino al toncepto sociológico de que quien algo sabe quiere ser órgano útil y activo de la vida, siente propensión, afín, placer por comunicarse, por conseñas; plasar que c impulsa al apostolado y al sacrificio, sin siquiera seperar gratitud, conocedor de la antisocial condición lomans, de recibir beneficios y no agradecerlos. Las

abnegaciones y los martirios del magisterio honran a la especie! Nuestro profesorado, en cualquiera viscial tud del Plantel, sin imposiciones ni temores, continua-rá investigando la verdad, educando y ensenando, por-que ese es su deber para toda la vida; hacer el bien por el bien, en contribución necessaria y positiva al bienestar social, por la ciencia y por el Ecuador,

EL FUERO ESTUDIANTIL

La Universidad es para los universitarios lo que la naturaleza para cada ser. La juventud, el divino tesoro, lleva en si la corriente universal de la vida, por que juventud es candor, generosidad, dinamismo, sentimiento, esperanza, plenitud, idealidad. Con febril entusiasmo va hacia lo enigmático guiado por su cerebrofuego, confiado en sus brazos-músculos de acero, para saturarse de lo real y humano, para superarse en las visiones de lo bueno, de lo bello, de lo verdadero, de lo justo. Y sus esfuerzos ante las nuevas exigencias de vivir moderno, los traduce en conquistas de orden cientifico y social, que las incorpora como libertades de la clase a que pertenece.

Si la educación no es en si una finalidad sino sólo un recurso, un medio para el engrandecimiento de la patria, en definitiva para bien de la especie, cuantos lo anhelan de verdad como directores de educación, han de plasmar en hechos su amor a la jeventud, recono-ciendo con hidalga amplitud cuanto tienda a beneficiarla.

Estas libertades pues, por tratarse de parte inte-resantísima del conglomerado, y como avances de or den social perfeccionador, por inerza han de ser reconocides y garantizados por el Estado, en la reforma que se espera; de modo que hayan de consignarse en el nuevo Estatuto que se diete y respetarse por las Corporaciones encargadas de su régimen escolar.

Enunciaré brevemente algunos de esos fueros y li-

Si en todo momento hemos de respetar la digni

dad persona, y por tanto, la autonomía del individuo, no se ha de atacar la conciencia juvenil con ninguna enseñanza religiosa ni partidarista. Para la armónicя у cabal comprensión de la ciencia, ha de establecerse unidad sistemática en los estudios y en la enseñanza, desde la Escuela hasta la Universidad. Como es deber del Estado, no por gracia ni privilegio, desarrollar las facultades intelectuales y morales del grupo, ha de garantizar la educación como función social. La Antropologia induce que la educación ha de ser activa y la Psicología Experimental deduce que debe ser objetiva, Según preconiza el materialismo histórico que el medio económico es la base de todo mejoramiento humano, y como el Estado ha de proteger la enseñanza sin supeditarle a sus vaivenes y conveniencias, debr. dar-le los medios económicos suficientes para su vida y proa que la Universidad gore de autonomía econômica y inlitica en el cumplimiento de sus fines propios. Si la ibertad consiste en que nuestro derecho no tenga otra initación que el ajeno, y la solidaridad exige que el adividuo sea socialmente útil, transfórmese la Univerdenica, orientadora de la conciencia colectiva, directora ponderancia de clases priviligiadas; sin dogmatismos, sin autoritarismo, sin trasplante servil de lo alemán o de lo o propio, lo característico, lo idiosincrático, en una palabra, la susenanza universitaria nacionalizada. Todo el que practique la moral social y atesore ciencia y experien finales -de éxito dudoso, incompletos y antipedagógico ..ser posible, mensuales o trimestrales, sin pago de dere-chos, al ingresar ni al salir para no excluir a los po-

bres. Quien quiera ser preferido como maestro debe egoismos ni temor a competencia; ser bien remunera do para que no se dedique a otra ocupación; y tachado cuando su labor no sea sapiente o moral. Los Consejos Universitarios deben ser campos de estímulo, de arientación pedagógica, de consecución de medios para la experimentación y finalidad científica, de publicidad de sus actuaciones, de incremento de bibliotecas con obras cientificas modernas, y de actividad de éstas para transformarlas en centros de difusión cultural. Ingerencia del alumnado-mediante representación-en las entidades universitarias. Maestros y discipulos derrochen luz exclaustrando la ciencia, obsequien progreso enseñan-do los secretos de la naturaleza, estructuren una sociedad mejor educando a las masas, desde la cátedra, en el libro, en la revista, en el periódico: recorra a banderas desplegadas por todos los horizontes de la te como medio directo de llegar a la formación de Universidades Populares.

Este el esquema de lueros y reivindicaciones es tudiantiles, que debieran aceptarse y defenderse en las nuevas reformas que se expidan.

EL DEBER ESTUDIANTIL.

La estabilidad del orden social comprende el reconocimiento de los derechos del grupo, pero también la exigencia del complimiento de sus deberes. Si la juventud tiene conciencia de sus graves responsabilidades, de lo trágico de la india por la vida, ce lo nocesario de su amplia metódica preparación, si el pue llo vitaliza la Universidad pagando la tributación que le corresponde, y el Estado asigna rentas para su mantenimiento; precisa que la juventud conocca y cumpla su deber. Aqui viene el esinerzo dignificador, la especialización del joven, la caracterización del hombre, la auto-determinación del agente, la revelación del carácter individual, la naturaleza intima del yo, en cuanto con sus acciones cumple o no con su deber. El deber es el orden, el orden es sistematización, la sistecumplimiento de las normas congruentes al fin; cumpluniento que se atribuye a su autor, puesto que es licomple la de mal universitario. He ahi el ideal ético. que no por viejo ha perdido un ápice de su eficiencia, pese a todas las negaciones, a todos los escepticismos, a todas las evoluciones: es el freno para la vitalidad de la raza; es la diferenciación no de género sino de especie; es la inflexible norma del individuo y de la colectividad; es el eterno grito de la naturaleza que ni transige ni vacila ni cambia. Ese deber de la juventud es el de educarse e illustrarse; formar el torazón y esclarecer la mente; habituarse a costumbres morales e investigar la ciencia. Realizar el bien, aprehender la verdad, he ahí, jóvenes, vuestro deber.

Si realmente quarentos selir de la llamada "deca dente situación intiversitaria", "consepuir el mejoramiento de clase", "la acción renovadora", principientos por reformar nuestra indiferencia, nuestra abulia, nuestro desden por el estudio. Parvas que quisióremos la cabiduría a basa: de desocupación, de distracciones y de ausencias del Plantel Reaccionemos en orden a poblar los gimnasios, los liceos, los ateneos de otro tiempo, desiertos hoy, silenciosos, cupolivados. Formemos el espíritu universitario de comprensión, de amon de respeto por todo cuanto pertenezca en lo material y en lo ideológico a la Universidad. Vengamos siempre a aprunder, a discutir, a cohesionarnos, a formar el carácter, a cumplir el deber Jasta didució. Hasta el secrificio.

LABOR PRACTICA.

En este punto es indispensable, Señores, tratar de

una variación fundamental en la ensenanza del país, la de imprimir nuevas orientaciones tendientes a mejorar los estudios y apropiar los medios que den resultados paísticos, utilizables en la industria, comerció, eccuonaís, en las variadas condiciones de majoramiento colectivo, en las múltiples necesidades de la vida; comirando por poner al niño en contacto con les objetividades del medio, al colegial con los experimentos de gabinese, al universitario con las deducciones de caráctes científico, que transformen lo linesco, teórico y verbalista de huy, en labor útil, práctica, con miras al derecho que tiene la Nación de palpar los beneficos resoltados de la ensenguaza.

De modo especial la Universidad es la llamada a hacer trabajo científico útil, asimilar conocimientos desarrollados en otros pasies para ponerios al servicio del nuestro, ir a la experimentación de las realidades que nos rodean, investigar cuanto tenemos y cuanto podemos producir, dar la solución y las orientaciones que la menester el país en las complicadas circunstancias políticas, económicas y sociales de su vida, en fin. hacer labor de investigación práctica, con el popúsios

de crear ciencia naciona

Para liegar a esta halagadora realidad se ha menester Laboratorios, Gabinetes, Muscos, Biblioteca, tórnicos, que no los tenemos y que corresponde al Gobierno proporcimarlos, si en verdad quiere estructurar la función educacional contemplando los diferentes aspectos de la vida del país, que le especitem mejor para sels altos fines culturales, habida cuenta que así ha ce política beneficiosa para el proble, justicía desde el Poder y cumplo su programa de "reforma Social".

Este anheio de trendencia práctica y a lo expresó que, en 1932, diera en ta benemeira de extensión que, en 1932, diera en la benemeirita "Asociación de Empleados" cuando dijo: "Ya en otras ocasiones, he recordado que la Universidad de Cuenca, según el decir y el pensar del patricio su primer Rector don Benigmo Malo, debia ser instituto popular, para enseñanza de

altos estudios de artes y cioneias y piera técnica industrial y de oticios. Después oros civilizadores que figuran también en la galería del Instituto, han priemendo extender el radio de la emacianesa y abrir compo a tantas inteligencias, como aquí se van malogrando en las

"El que os dirige la palabra en todos los años de labor y sobre todo en los de magisterio y legislatura, ha instado con vehemencia sobre la extensión de la enseñanza en sus prolongaciones de técnica y profesional. comprensiva de las labores correspondientes a todas las aptitudes, limitando las tareas casi improductivas en que se tortura a la juventud para malograria. Cuando fui incorporado como miembro honorario de la Facultad de Jurisprudencia de esta Universidad, en mi contestación al benemerito Decano, mi maestro el doctor Manuel Coronel, tuve ocasión de insinuar con energía y viveza de intención y palabra, la nonesidad de ampliar los estudios hacia la utilidad, para una política de bienestar privado y público. Después, frente al Rectorado. con la cooperación de ilustrados Profesores, he pedido lograr la creación legislativa de una Escuela de Minas, tan necesaria en el territorio austral donde nos abrieron los colonos y criollos españoles y que hoy están cerradas, por el mutismo de nuestra enseñanza".

"Hoy vuelvo a repetir el viejo estribillo (direlo asten baja poética), el de imperiosa necesidad de la eduración técnica, vigorosamente comómica, en las casas, en los crupos, en los centros educacionales, desde la

escuela rural hasta la Universidad

Cierto que en este sentido práctico, indicado por mestro Rector, algo se ha hecho, especialmente en la Central, y en la de Ciencia con la fundación de la Escuela de Minas; pero nos falta mucho por hacer.

Irc brevemente por algunos de esos campos de ac-

ción práctica

En el problema vial -indice de comunicación, so-

lidaridad y economía,—el país no tiene un plan in tegral estudiado y científico, e interesa a la Universidad abordardo. En el arduo problema l'initiroje ha de mantener la justicia de nuestra causa, sustentar todos nuestros derechos, en las fronteris del Sur y del Este, de ducir los puntos de vista histórico jurídicos de nuestros títulos y poseción, con miras a la más próxima y justiciara solución del diferendo con el Perú, especialmente en estos críticos momentos.— En el calucativo los medios eficaces de generalizar la ciencia y la cultura, la educación integral y práctica, la unidad y universalidad de la enseñanza, y ésta como función social.— En el camómico ha de dar directivas para la producción, mejoras para exportar, el mayor empleo de capitales, proteccionismo para unos artículos y librecambismo para otros, la defensa monetaria, la vuelta a la divisa oro,— En el estadistino ha de ir al censo, a la completa colección y distribución de datos para las deduccionex de orden técnico, aplicables a nuestras realidades se ciológicas.

En el problema sanitario cuánto falta y cuánto tiene que hacer la Universidad: medios de dar a conocer y establecer la higiene pública y privada, de disminuir el alcoholismo, la tuberculosis, la lepra, la sífilis, la avería, para detener la degeneración de la raza; canalización y pavimentación de las urbes, extinción de las pandemias, etc., etc. En el agrario, si la constitución geológica deter mina las condiciones agrícolas, los Planteles Superiores estudien y señalen las tierras ricas para la agricultura, su topografía, meteorología, clima, enfermedades vegetales, su profilaxis, métodos de transformar los terrenos, de abonarlos, regarlos; recoger los frutos, conservarlos, transportarlos, etc. - En el problema social los medios de mejorar las condiciones del trabajador, de incorporar a la cultura al indio y al montuvio, fomentar el estudio de su génesis, de sus costumbres jurídicas, familia, derecho civil, penal, etc.; de expedir la legislación completa de las horas de trabajo, salario, accidentes, enfermedades, vejez, paro, huelga; el amparo del

nino, de la mujer y de la familia del obrero. La prevención para que no cometa hechos delictionsos, sin defense si delinque, la peua conditional, la apropiación de colonias en vez de cárceles, para su reabilitación, etc.

Que parta de la Universidad el activismo, el ennocimiento del subsuclo; cómo se ha de trabajar el oro, la plata, el agogue, el literro, el mármol, etc. Que la Química nos diga cómo se extrae la quínina, se; refina el petróleo, se producen el yoduro, los acados, etc.; cómo se hace la loza, el vidrin, el papel y tántos otros productos del crisol y la retorta, para bien de la induaria.

La apropiación de algunos de estos objetos y sus consiguientes labores prácticas uno podrían fundamentar

la autonomía económica de la Universidad?

Es necesario que este Plantel nos de a comorce mestra Gronogia, Palvontologia, Arqueología, que torme un herbario de la Flora ecuatoriana, que aquiera terrenos y escoja plantas para un jurdin boránico. ¿Por qué sólo los extranjunos hau de aproverbar y han de llevarse muestros animales terros, plantas y producciones naturales? Es a la Universidad a la que tota reivindicar nuestros derechos, dirigiendo los meros estudios y haciendo práctica la ciemosa y la riquiera na cional.

NUEVO PLAN DE ESTUDIOS.

Como el contanto de reformas ha de abrazar todas las directivas que enfoquen la metódica aprehensión de la verdad, ha de anotar que el Plan de Estrdios de la Facultad de Desenho y Cimicias Políticas y
Sociales merceo serios reparos, si car Plan ha de responder a un principio orgánico, a un método pedagógico, a una sistematización lógica, a una finalidad sancial
que, valorizando la eneñanza de esta ciencias, de los
trutos que motivaron su establecimiento. Toras esta reforma por ser de interés nacional para sociólogos, políticos, estadistas y abogados, y por más conocida pa-

ra el que habla.

18 Salta a primera vista la irregular distribución del tiempo de estudios que se hacen en la Universidad. Para las Escuelas de Farmacia y Minas se señala cinco años, para la Facultad de Derecho seis y siete para la de Medicina. Además para el ingreso a ésta se sujeta al aspirante a un examen de admisión. La investigación y enseñanza en las otras Facultades (se reputs, talvez, más fácil o menos importante? Todas deben tener un tiempo igual en años y el mismo examen de admisión.

2º En la Facultad de Derecho se señala para el Primer Año "Ciencia Económica e Investigación de los problemas económicos nacionales"; ciencia particular bier que importante, se dicta de hecho a quienes aún ne se conocen asímismos. Lo lógico fuera que preceda e estudio de Antropología, para que se conozca el su jeto del Derecho que, junto con su respectiva Filosofía la Ciencia Politica y el Derecho Constitucional, del la idea general del Derocho y encaucen los conocimientos del alumnado en forma sistemática compuesta de partes conexas. La división hecha por la Asamblea de Universidades para la introducción al estudio del Derecho, la creo arbitraria. La Ciencia Económica debiera estudiarse en el Tercer Curso como parte práctica de las Ciencias Sociales.

Aquí corresponde insimuar que en los Colegios se inicie el estudio de Antropología, pues por mi experiencia de largos años, noto que los jóvenes no traen rudimen-

to alguno al respecto.

3. El Tercer Año aparece sumamente recargado y grandemente inconexo, pues se senala Sociología, Antropología, Criminología, Penalogía, Historia del Derecho, Código Civil Ecuatoriano (Personas y Cosas) y Derecho Romano (Personas y Cosas), ciencias que es difficil que el alumno se alcance a poseerlas con extensión ni con profundidad. La sociología pudiera estudiarse, según el método concéntrico progresivo, en todos sies cursos. La Historia del Derecho debiera darla caactivismo, a la práctica, que enseñe a obtener la mayor

En el Ecuador, país demócrata y de clase media pobre, la enseñanza universitaria debé continuar siendo gratuita, por el riesgo de convertirla en negocio pecuniario, sujeto a estipendio.

Para consecución de muchas de estas finalidades, precisa reverse y dictarse un nuevo Plan de Estudios de la Facultad de Derecho.

Tales son los puntos, entre muchos otros, que he visto conveniente tocar en esta conversación, para anitria, por el de la juventud, como asunto de interés nacional, a ir con paso firme y generoso esfuerzo a la reforma universitaria que el tiempo y las circunstancias exigen, si estos Planteles han de compendiar el más acabado índice de la vida mental de la Nación. En ellos nada encontraréis, señores, de nuevo ni de propio, siño el hilván de la buena voluntad por man-tener la obsesión de la verdad. Pero al fin aque es la verdad? He ahí el enigma que atormenta y que ennoblece a la Humanidad, constrinéndola al sacrificio de

Jóvenes que habéis consagrado la vida al estudio, enamorados de la verdad, investigadla por todos los caminos, poseedla con honor, enseñadla con abnegación.

Y vos, señor Rector, a quien el ciudadano En-cargado del Poder os declara digno de regentar cual-quiera Universidad del mundo, continuad dirigiumdo este Plantel, aleccionando a esta altiva juventud que, soresta oportunidad, he de hacer público un íntimo sentimiento de mi corazón, mi deseo de honrar la vida del hombre sabio y virtuoso, a la última resplandecien te gloria de una generación que se va, al viejo patriarca que habiendo sembrado grandezas no se queia al cosechar espinas..... Os reitero, señor, mi modesta felicitación por la augusta serenidad con que resistis los embatos de la incomprensión y de la ingratitud, mostrándoso, virtuoso siempre, como el primer varón de de la República.

ANTONIO A. BARSALLO.

Profesor de Filosofía del Derecho y Sociología.

INFORME

Cuenca, a 30 de Noviembre de 1935-

Sr. Rector de la Universidad.

Presente.

Señor:
En cumplimiento de mis deberes y de acuerdo con el Art. 130 del Regiamento General Interno de la Universidad de Cuenca, para conocimiento de usted y del H. Consejo Universitario, que tan dignamente preside, elevo el siguiente informe:

Consideraciones generales.—La músión de las Bibliotecas Públicas se puede compendiar en dos labores esencialmente culturales, a saber la difusión de conocimientos útiles para la ilustración del pueblo, a fin de que este cumpla a conciencia con sos deberes cívicos; y la especialización científica, cuya aspiración no es otra que la perfección y avance en los postulados de la ciencia.

Para la realización de la primera finalidad, las Bibliotecas deben estar dotadas de obras de carácter enciclopédico, que pongan las ciencias, las artes y los inventos al alcance de la generalidad de los lectores, en el ramo al cual ha dedicado sus actividades y que le suven de medio para luchar con ventaja con las

Para la especialización científica, requiérese el libro, dades expuestas con método y nexo, que sea el resultado de la labor de los grandes pensadores antiguos hora presente, y que sirva de jalón para marcar las va cruzada que se propone la idea, por el amplio horizonte del cosmos.

En tratándose de una Biblioteca Pública, dependencia de un Instituto Facultativo, no puede ponerse en duda que merecen ser adquiridas de preferencia las obras de especialización científica, ya que éstas son necesariamente los instrumentos del laboratorio en que se forja la enseñanza, que se traduce en labor mental propia del alumno, con la cooperación y dirección del

Hay, además, otra circunstancia: los estudios su periores exigen un continuo devenir; el principio, el postulado, no pueden que lar estáticos: es indispensable que la verdad avance, se aquilate, diga su último enmeiado, de acuerdo con los medios que proporcionan los libros escritos por los sabios contemporáneos.

Estas ideas naturalmente sugieren la consecuencia de la necesidad en que está el Muy Ilustre Consejo Universitario, de dotar de Revistas modernas y de libros que contengan la última expresión de la ciencia para la culturización del pueblo y para la especializa-

Hay además otra circunstancia digna de atención:

todos los conocimientos científicos y las labores artísticas y del ingenio, no son ya patrimonio exclusivo de ningún pueblo ni raza, son dones de la humanidad, para perfección de la especie humana: y si se quiere que debe proporcionársele los medios de instrucción y per-leccionamiento: un libro de ciencia excita el cerebro humano, y, el pensador distinguido, sobre esa base, aúna su esfuerzo y produce otro libro, que da al conoci-miento científico, nuevas orientaciones y nuevas con-

Los inventos y descubrimientos de la industria, las obras de arte, inspiran al genio, y si bien principia por imitar lo imitable, concluye creando, lo que le inspira la obra admirada, el invento que ha perfeccio-

Insisto, Senor Rector, en la necesidad de dotar a la verdad, la belleza, el bien, en el que se han per feccionado nuestros hombres ilustres-de libros modernos para que, las actuales generaciones agradecidas, reenrran a ese manantial de vida indeficiente, para nutrir sus cerebros con los postulados científicos, con las verdades morales y con las concepciones estéticas, que, si bien son producidas en pueblos más adelantados que el nuestro, servirán para que las presentes y ve-nideras generaciones, mantengan siempre el prestigio y el buen nombre de esta ciudad, representación de la

Estado de la Biblioteca. - Desde el 21 de Di ciembre de 1933, en que me hice cargo de la Di-rección de la Biblioteca, los adelantos de ella son manifiestos: he formado un catálogo-inventario completo de las obras que existen, se ha procedido a su avalúo, se han encuadernado más de trecientos volúmenes, se han adquirido 149 obras cuyo valor asciende a la suma de \$ 1.894.90; y, me cabe la satisfacción de ase-gurar, que durante el tiempo que he ejercido mi cargo, no se ha confundido ni desaparecido obra alguna. Para que la Biblioteca pueda llegar al estado de adelanto en que se encuentra en otros países más civilizados, se requiere la formación de un catálogo científico, de acuerdo con los sistemas aconsejados por la Biblioteconomía, lo cual me encuentro pronto a realizarlo, siempre que se me proporcione los medios económicos necesarios.

Además, las riquezas que contiene la sección periódicos no pueden ser apreciadas, por no haberse elastificado ni empastado. Esta es una necesidad que debe ser satisfecha inmediatamente; pues, dada nuestra idio-sineracia, la historia del país se encuentra escrita en la hoja periódica y no cabe duda que, para los aficionados a los estudios históricos, la fuente más segura de información, respecto de los hechos más trascendentales de nuestro pasado, se encuentra en el periódico que es guardado como tesoro en las Bibliotecas Públicas.

Hay además una buena perción de libros y folletos que complementan la existencia de nuestra Biblioteca, libros y folletos de relativa utilidad, pero que merecen el respeto que increce el pensamiento humano traducido en letras de imprenta; y, por ello, suplico a Ud., señor Rector, se interese en la encuadernación de esos libros y revistas.

Nada va perdido en el mundo de las ideas: hasta los errores de los sofistas han servido y sirven para dar fundamento sólido a la verdad y a la justicia: respetemos el concepto de todos y sea nuestra Biblioteca el gran templo en el que tengan culto los dioses buenos y malos.

No existe libro malo: el instinto sleecto del lector le servirá de medio para, con criterio sereno, seleccionar lo útil y lo bueno; y si se toma en cuenta la relatividad de las concepciones humanas, quizá, señor Rector, no pueda asegurarse cuál sea el sistema verdadero ni cuál el falso, pues lo único que se ve, es que, las nuevas direcciones de la ciencia y del arte contemporáneo, están haciendo materia de modernas creacio-

nes, sistemas vicios y verdades anaciónicas que, en otros tiempos fueron condenatlos por erróneos, antisociales y perjudiciales a los intereses de la humanidad,

Movimiento de tectores. No debería ser yo, senor Rector, quien haga una declaración que ponga en me nos el prestigio del país, bajo el concepto de su amor

La Biblioteca Pública, "Juan Bantista Vázquez" menta actualmente con 4.292 obras que concentran el pensamiento de los tiempos antignos, medioevales y modernos: las ciencias especulativas y prácticas. la filosofia, el derecho y las artes, la mecánica y los oficios manuales, tienen en la Biblioteca representaciones de la labor eminente de los autores que han tratado de estas materias. Ahora bien, no se concibe cómo un pueblo que se precia de onito y civilizado no recurra al estudio de las obras de técnica científica y artística que completen y perfeccionen su relativa educación.

Pues bien, señor, los anadros del movimiento de lectores, demostrarán el travaso de miestra Biblioteca

Pública.

Ante esta situación y con el objeto de que el alumnado universitario, sea el lector obligado de nuestra Biblioteca, vuelvo a insimuar la conveniencia de que se destine, para la adquisición de revistas y libros modernos, en el Presupuesto del Establecimiento, además de la Partida que producen los Grados académicos, que debe ser intangible, una cantidad de dinero suficiente para llenar este servicio. El día que la Biblioteca "Juan B. Vázqutz", sea la colmena en que nues-tra juventud libe la miel de la ciencia y del arte, estará asegurado el porvenir del país, con la implantación de instituciones que, al mismo tiempo que hagan el bien de todos, procuren la desaparición de la desigualdad de las fortunas tan odiosa en la hora presente. El día que el trabajo mental, la ilustración de las masas, llegue a constituir una función social, ese día, sonor Rector, el bienestar y la justicia se ensenorearán de nuestra colectividad y traducirán el positivo y justo progreso de nuestro país.

Bisefilia del fastinto.—Quizá no me corresponda a mi asegurar que mis empleados subalternos cumplen con religiosa escrupulosidad sus deberes reglamentarios, sirviendo al público con la más exquisita atención y con la competencia que requiere el desempuero de sos inuciones; pues, no sólo se limitan a entregar a los lectores la obra solicitada, sino que, en muchas ocasiones, les proporcionan una completa bibliografía de las obras que puedan necesitar para el extudio de una cuestión determinada. Esto ha ocurrido siempre que se ha exisgido, con los alumnos del Instituto Normal "Manuel J. Calle" y con los de otras escuelas de la ciudad.

También debo dejar constancia: de que el servicio de los empleados de la Biblioteca tiene mayor dura ción que el fijado en el Reglamento Gomeral Interno del Establecimiento, pues el Art. 145 de tal Reglamento nos obliga discamente a siete horas de asistencia y nosotros hemos servido ocho horas distribuídas en la signiente forma: de ocho a once de la manana, de dos a cinco de la tarde y de siete a nueve de la noche.

Si le Inese pecible, al Illustre Consejo. Universitario, cambiarnos las horse de asistencia, sin disminuir el trabajo, para efectivario sólo de día, sería para nosatros un positivo servicio, sobre todo si se tiene en cuenta, que como empleados públicos, estamos obligados a servir ocho horas diarias en el día, que la concurrencia de los leutores por la noche es absolutamente escasa, y que todo operario necesita del descanso de las horas de la noche deapués de haber servido ocho boras durante el día. Perdune, señor Rector, esta observación que tiende a mejorar las condiciones personales de mis emplicados; pero, en todo caso, estamos resueltos a acutar los mandatos de Ud., señor Rector, y del Ilustre Consejo Universitario.

Conclusion.—Adjunto a este informe se encuentran varios quadros estadisticos contraidos a demostrar el movimiento de lectores, el número de obras que existen en la Biblioteca, el valor de ellas, el número de voMinenes, las adquisiciones hechas ducante mi permanencia como Director del Instituto; y, finalmente, un gráfico que manifiesta claramente la proporción habida en el movimiento de lectores durante los años de 1934.

1034 V 1035

A última hora, he visto en una correspondencia dirigida de esta ciudad, al diario "Ell Telégisto" de Guayaquil, en la que equivocadamente se assignire que no existem los libros circiados por la Comisión Protectora de Bibliotecas Populares de la República Arigentina. Como este dato es absolutamente falso, crein de mi deber resulticarlo manifestandos que los libros a que se rehere ces información existen todos en la Biblioteca de mi cargo, los que pueden ser consultados por quien tuviere necesidad de ellos.

Ojalá, sainor Rustor, este informe sirva para que la Muy Hustre Corporación, en que Ud. dignamente preside, aceptando algunas de las indicaciones, de nueva vida y eficacia a las labores de la Institución que está a mi esega, a lin de que concurra eficientemente a la cultura general del pueblo azoayo, a la perfección científica de nuestra juventud estudiosa y a la espocia-

lización de nuestros profesionales.

Honor y Patria, O. Díaz R

Director de la Biblioteca.

Valor y número de libros, muebles y existencias de la Biblioteca Pública "Juan B. Vázquez" según tasación efectuada por el Sr. Dr. Agustín Iglesias.

Valor de los muchles existentes en la Biblioteca \$ 1,619,00
Número de volúmenes existentes Nº 8,591,00
Número de obras existentes Nº 4,542,00
Valor de las obras existentes \$ 33,117,50

El valor y número de las Revistas, Perió diros y Prolletos no ser puede determinar por encontrarse éstos en Secretaría, por orden del Sr. Director de Sanidad. Número de obras ingressodas por compra y donación desde el 21 de diciociombre de 1932, hasta el presente, [fecha en que me hice cargo de la Biblioteca]. Valor de las obras ingresadas. El valor y número de las Revistas, Perió.

Nº 149 \$ 1.894,90

El valor y número de las Revistas, Perió dicos y Folletos, ingresados desde el 21 de diciembre de 1932, hasta el presente [Ircha de la posesión de Bibliotecario] no se determina por encontrarse en Scoretaría, no existiendo en la Biblioteca lugar donde colurarlos.

El valor y número de las Cartas Grográficas y de las Esfeias Terrestros y Celestes, tampion se deternina, porque no fueron tasadas por el Sr. Di. Agustín Iglesias.

Véase los cuadros adjuntos demostrativos del moviniento de lectures durante los años de 1933, 1934 y 1935: así como el gráfico demostrativo de la proporción de lectures de la Biblioteca "Juan B. Vázquez."

Movimiento de lectores de Enero a Diciembre de 1988

ombres 159 188 166 149 31 66 70	Mujeres O O O O O
	189 188 166 149 231 66 70

	Hombres	Mujeres
Septiembre	O	0 (0)
Octubre	293	0
Noviembre	294	C
Diciembre	182	0

Movimiento de lectores de Enero a Diciembre de 1934

	Hombres	Mujere
Enero	337	.0
Febrero	289	0
Marzo	634	7.5
Abril	627	0
Mayo	830	0
Junio	607	29
Julio	169	0
Agosto	138	0
Septiembre	64	. 0
Octubre	276	0
Noviembre	600	127
Diciembre	464	153

Movimiento de lectores de Enero a Octubre de 1935

	Hombres	Mujere
Enero	370	0
Febrero -	548	124
Marzo	378	65
Abril	211	49
Mayo	472	105
Junio	401	80
Julio	121	8
Agosto	121	8
Septiembre	30	24
Octubre	64	o.

Movimiento de lectores en -

	Hombres	Muje
1933	2.080	0
1984	4.975	384
1985	2,706	463

Gráfico que demuestra la proporción en el 1 miento de lectura de la Biblioteca Públic "Juan Bantista Vázquez", durante los años de 1933, 1984 y 1985,

.000		Hombres				-			Muj	eres			
.600 400 .200 .200 .800 .800 .800 .800 .800 .8				4.975									
800 600 400 200 600 800 600 400 200		2.080				2.706					384		468
	ii.	1.988	The second	1.934		1.935			1.983	-	1.984	STATE OF THE STATE OF	1.985

CRONICA DE MINAS

Bajo esta rubrica que parecera en cada número en las allimas anejmas de la «Revieta de la Universidad de Guernes", hada que la Escuela de Minas tenga sa Revista projet, nos proponenos comunicar al público algunas noticias de actualidad sobre las minas, del nando, en producción, fluctuaciones del mensalo, trabajos de prospección, etc., tomadas por que no son siempre accesibles a tudos. Pentiere este poque do servicio de información ser de provecho a los mineros y a todos que se interesen en la cuestión de minas.

N. B. Aunque los datos son tomados de muy bucuss fucutes, no podemos naturalmente garantizur la exactifud absoluta de las cifras.

LA SITUACION MUNDIAL ACTUAL DEL PLOMO

De una manem general el merendo de plomo es en cierte medida solidario del merendo de plate, ys que un gran número de las meuses de plomo contiemen por termino medio de 800 a 1000 gramos de plate por tonelado. Letas minus de plamo som, pues al mismo tiempo explotadas por la plata conexa. Por esta razon, la cubida de los precios de la plata conexa. Por esta razon, la cubida de los precios de la plata y comconsecuencia, la producción excesiva de este metal, defermir anido sas la laspie excessiva de otro precios. Por el coloritario, si la plata es poco colicitada, el precio del plomo liene una tendencia a sobri.

Desde algunos meses los precios del plomo tienden a afirmares, lo que deja suponer que hay una mejora en el mercado del metal. Como desde hace algunos años las sociedades aurupeas no suministran más caladialicas, se puede solamente comentar las cifras de las estadísticas norteamericanas, las que, en verdad reflejan en parte la evolución del

En 1918 el precio medio del plomo se estableció en Londres a 18 libras 6 chelines 2 peniques. En 1925, época en la cual las industrias en el mundo andahan en pleno renditérmino medio, para fluctuar desde 1926 sin interrupción hasta el fin de 1934, época en la cual su precio fué de 11 libras (es decir 6 libras oro 16 chelines 6 peniques). Se puede constatar por estas cifras la importancia de la baja de los precios del metal, que divide con el zine un mínimo de pre-

Desde el comienzo de este año, cada mes trae al precio del metal un débil aumento; de 11 libras-papel el precio alcanza ahora unas 19 libras (es decir unas 11 libras oro). Esto parece depender especialmente de la política de restricciones practicada por las empresas de fundición desde 1982, porque sin que se hava producido un acuerdo internacional, a pesar de los esfuerzos hechos para el éxito de ciertas conferencias, se observó una especie de convención tácita para evitar el hundimiento de los precios.

Un acuerdo internacional seria sin embargo descable para limitar la producción y para la estabilidad de los precios, pero parece bien dificil obtenerlo, dados los intereses divergentes de ciertos países productores, y especialmente en razón de que el plomo no es siempre extraido por su propio valor, pero hallandose a menudo acompañado de varios productos, como la plata y el oro, puede pagar su propia extracción que resultaria de-

Asi la politica del bimetalismo intentada por el presidente Roosevelt no se dirige a moderar la actividad demostrada por ciertos productores de plomo, que en todo caso tienen seguridad de la venta de la plata a precios ciertamente subidos. El gobierno alemán descando mantener stocks importantes de plomo, con un nuevo decreto reduce el empleo de este metal, lo cual ciertamente tampoco no favorece la baja de los precios. Así que debe admitirse que agotándose lentamente en los Estados Unidos los stocks de plomo, el sancamiento del mercado europeo será un efecto de ello.

Los stocks americanos no alcanzaban al fin de 1929 que a 48.000 toneladas; al fin de 1931 han progresado a 103.000 toneladas, para establecerse al fin de diciembre de 1934 a 285.000 toneladas. Desde este momento han bajado cada mes para no tener sino 198,000 toneladas al fin del mes de mayo, consa-

El consumo de plomo no ha fluctuado desde 1925, año del apogeo de los precios de plomo, la producción mundial de las empresas de fundición se equilibre más o menos con los rra europea subian a 1.172.000 toneladas, pasaban en 1925 a bajar a 1,190,000 toneladas en 1938 y subir en 1984 a 1,820,000 toneladas y progresar cada mes en 1935. Los principales paises consumidores se ordenan asi por su importancia, en 1934:

Estados Unidos	toneladas
Inglaterra	**
Alemania	
Francia	**
Japón	**
Italia	23

guir la de las minas propiamente dichas y la de las empresas de fundición, porque solamente el metal que sale de estas últimas es el que se ofrece en el mercado. Por ejemplo, Bélgica que no tiene minas de plomo es no obstante un producfor notable del metal (unos 61,000 loucladas en 1930) que vie-

En cuanto a la producción mundial es necesario distin-

La producción de menas en 1984 se establece de la ma-

nera signiente:

Europa (Principales productores: España. Alemania, Italia, etc.)

Africa (Principales productores: Rhode-

sia, Argelia, Tuncs)

La producción de las empresas de fundición: Asia

Conviene señalar que la producción de menas de Afric parece ser anormalmente baja porque la explotación de los ya cimientos de Argelia y de Tunes fué detenida desde hace do años. Actualmente se considera la posibilidad de su resbertu ra eventual con el apoyo del Gobierno.

SE ACTIVA LA PROSPECCION EN EL BRASIL

El Gobierno de Brasil acaba de tomar nuevas medidas para el activo desarrollo de los recursos minerales del país. Se ha reorganizado el Servicio Geológico y Mineralógico y en su lugar se ha creado un "Departamento Nacional do Producto mineral". Se considera la exploración detallada de nuevos tepara la exploración de petróleo. La aplicación de los métodos gravimétrico, sismico y magnético ocupa lugar preferente. Extracto de Mining and Mctall, vol. XV, Nº 381, 1934.

PARA CREAR UNA EXPLOTACION DE HIERRO EN EL AZUAY.

El Rvdo, P. A. D. Dr. Semanate, Profesor de la Escuela Superior de Minas de Cuenca, y que desde el 9 de Julio del presente ano tiene el cargo de Director de Fomento y Explotación auriferos por parte del Ministerio de OO, PP, tiene la comisión por voluntad del precitado Ministerio, de explorar los mantos ferruginosos de la Provincia del Azuay para la eventual creación en Cuenca de una industria siderárgica, si acaso la exploración de los mantos de hierro nos revela condiciones de explotabilidad industrial tanto por la cantidad del metal como por su calidad.

Erratas:

Página 7 1ª linea, Ssubstancias, leer substancias.

Página 13 linea 12, Elem. leer elemento.

Página 14 linea 85, Resina fócil, leer resina fósil.

Página 15 En Observaciones, 5ª línea, Oilfield, leer Oilfielda Página 24 línea 4,- Valle región Cuenca, leer de Irquis parro-